
По словам представителя 
оргкомитета Павла Гусева, 
фестиваль будет рад видеть 
гостей на своих площадках 
всю пасхальную неделю — 
до 23 апреля.
— Его главная тема — благо-
творительность. В этом году 
к программе присоединились 
40 благотворительных фон-
дов. Их сотрудники и попечи-
тели расскажут о своей рабо-
те, проведут мастер-классы 
и пригласят всех на концерты 
и инклюзивные спектакли, 
в которых примут участие по-
допечные фондов, — расска-
зал он.
Кроме того, добавил Павел Гу-
сев, еще одним важным про-
ектом фестиваля этого года 
стал сбор подарков в рамках 
проекта «Москва помогает». 
— Все гости смогут передать 
полезные подарки, а также не-
обходимые вещи участникам 
специальной военной опера-
ции и жителям новых терри-
торий, — поделился предста-
витель оргкомитета.
Для детей, уточнил Павел Гу-
сев, подготовлены различные 
мастер-классы. Так, во время 
кулинарных занятий они нау-
чатся печь ароматные пас-
хальные кексы, классический 
кулич с цукатами по традици-
онному рецепту или кулич 
с земляникой, цукатами и шо-
коладной крошкой. 
— На творческих мастер-
классах узнают о декорирова-
нии пасхальных открыток, 
а также нарисуют весенний 
натюрморт, — рассказал он.

Проведут немало мастер- 
классов, которые будут инте-
ресны и взрослым. Например, 
опытные повара покажут, как 
приготовить на специальных 

печах — офирах — цыпленка 
табака со специями и пряным 
маслом, а в традиционных пе-
чах — томленые мясные щи 
с добавлением грибов. 

Впервые на Цветном бульваре 
развернется проект «Четверо-
ногий друг», где о своей рабо-
те расскажут представите-
ли фондов помощи бездо-

мным животным. 
Фонд «Дом» приве-
зет 12 животных 
на выставку. По 
словам куратора 
проектов фонда 
Александры Бонда-
ревой, в основном 
это будут молодые 
собаки и щенки. 
— Прямо с выстав-
ки их можно бу-
дет забрать себе 
домой. Надеюсь, 
много наших подо-

печных на фестивале обретут 
любящих хозяев, — подели-
лась она. — Все они привиты. 
Одна из площадок «Пасхаль-
ного дара» разместится на 

улице Перерва. Там откро-
ется научная станция МГТУ 
им. Н. Э. Баумана. 
— В дни фестиваля по уже сло-
жившейся традиции юные по-
сетители Научной станции по-
бывают на мастер-классах по 
разработке игр, изучат особен-
ности гиперболоидных кон-
струкций и откроют для се-
бя интересные факты об элек-
тричестве. Также наши посе-
 ти тели узнают, что такое 
3D-моделирование и для чего 
оно используется, создадут 
3D-модель символа Пасхи 
в специализированном про-
граммном обеспечении. Рас-
печатанную модель можно за-
брать домой, — рассказал про-
ректор по науке и цифровому 
развитию МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана Павел Дроговоз. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завтра в Москве 
открывается фе-
стиваль «Пас-
хальный дар». 
А накануне «ВМ» 
узнала, что орга-
низаторы тради-
ционного весен-
него мероприя-
тия подготовили 
для москвичей 
в этом году. 

Территории вокруг новых 
станций благоустроили
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
о завершении благоустрой-
ства территорий около новых 
станций БКЛ — «Варшав-
ская», «Каширская», «Пе-
чатники» и «Сокольники».

По словам мэра, привели в по-
рядок существующие пеше-
ходные маршруты, сделали 
новые, построили удобные 
подъезды к станциям.
— Около «Варшавской» БКЛ 
в пешеходной части Чонгар-
ского бульвара организовали 
зеленые зоны со скамейками, 
оборудовали площадку с улич-
ными тренажерами, — напи-
сал Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. 
У станции «Каширская» БКЛ 
между Каширским шоссе, 
улицей Маршала Шестопало-
ва и проспектом Андропова 
специалисты обновили два 

сквера. А рядом с «Печатника-
ми» БКЛ сделали удобные до-
рожки с зонами отдыха и для 
занятий спортом. 
— У кинотеатра «Тула» обору-
довали тренировочный ком-
плекс для гонок с препятстви-
ями, — добавил мэр.
В районе станции БКЛ «Со-
кольники» привели в порядок 
несколько улиц, сквер Мо-
сковских огнеборцев, терри-

торию около главного входа 
в парк «Сокольники» и памят-
ника Николаю Гастелло.
В рамках благоустройства 
также убрали под землю воз-
душные кабельные линии, мо-
дернизировали систему водо-
стока, установили на пеше-
ходных переходах опоры кон-
трастного освещения — с ним 
лучше видны в темноте люди 
на зебре. Около станций обо-
рудовали остановки город-
ского транспорта и организо-
вали парковки.
— Всего благоустроили боль-
ше 35,5 гектара территории. 
Теперь жителям ближайших 
районов будет комфортнее 
добираться до метро, — за-
ключил Сергей Собянин. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Оплачиваем проезд 
банковской картой
На всех станциях метро 
и МЦК 4 тысячи турникетов 
начали принимать оплату 
за проезд банковскими кар-
тами, сообщил вчера заммэ-
ра столицы, глава Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транс-
портной инфра-
структуры города 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Раньше оплатить 
проезд таким спо-
собом можно было 
только на крайних 
турникетах. Теперь пассажи-
рам не нужно выбирать опре-
деленный турникет — пройти 
можно через любой.
— Одними из первых в мире 
мы внедряем в городском 
транспорте лучшие инноваци-
онные технологии и решения. 
По поручению мэра Москвы 

Сергея Собянина в метро и на 
МЦК заменили почти 4 тысячи 
турникетов на более совре-
менные. Все они произведе-
ны в России и работают на от-
ечественном программном 
обеспечении. На каждом из 

новых турникетов 
можно оплачивать 
проезд банковской 
картой, — отметил 
Максим Ликсутов. 
По его словам, бла-
годаря этому пас-
сажиры, которые 
используют бан-
ковскую карту для 

прохода в метро и на МЦК, 
смогут суммарно сэкономить 
свыше 90 тысяч часов в год. 
Также недавно в метро к си-
стеме оплаты по биометрии 
подключено еще 100 турнике-
тов, и теперь их стало 740. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Общегородской субботник в рамках месячника по благоустройству пройдет в столице 
завтра, 15 апреля. Запланированы работы по уборке парков, дворов и других пространств. 
Об этом сообщает пресс-служба Комплекса городского хозяйства Москвы.
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Весна добрых дел
Гостей столичного пасхального фестиваля ждет яркая, 
увлекательная, запоминающаяся программа

ЧЕЛОВЕК, ТАКОЕ КОЛИЧЕСТВО ПЛАТЕЛЬ
ЩИКОВ НАЛОГА НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ДОХОД ЗАРЕГИСТРИРОВАНО В СТОЛИЦЕ 
НА 1 МАРТА 2023 ГОДА. ЭТО 18 ПРОЦЕНТОВ 
ВСЕХ САМОЗАНЯТЫХ В РОССИИ.

ЦИФРА ДНЯ

1 280 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА МОСКВЫ

Москва в этом году уже в вось-
мой раз проводит благотвори-
тельный фестиваль «Пасхаль-
ный дар» — праздник, на ко-
торый вместе с весенним те-
плом в столицу приходит 
особая атмосфера добрых 
дел. Для гостей мы подгото-
вили 25 площадок в разных 
округах. Посетителей ждет 
специальная программа 
отблаготворительных фон-
дов, познавательные мастер-
классы, праздничные угоще-
ния, приготовленные столич-
ными рестораторами, подарки
и сувениры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Горожане смогут 
передать подарки 
участникам СВО 
и жителям новых 
территорий

Вчера 11:31 Дизайнер Анастасия Устюжанина занимается праздничным оформлением площадки фестиваля «Пасхальный дар» на Тверской площади

Вопросы могут 
придумать жители

Краеведческий диктант «Московский 
код» — одно из ключевых событий 
Дней исторического и культурного на-
следия. В этом году он пройдет уже 
в шестой раз. Мы видим, что краеведе-
нием интересуется все больше горо-
жан, поэтому совместно с экспертами 
подготовили новые вопросы об исто-
рии и архитектуре нашего города. 
В рамках краеведческого диктанта нас 
ждут двадцать интереснейших вопро-

сов по истории архитектуры нашей любимой столицы. 
В прошлые годы мы спрашивали о расположении первого 
электрического фонаря в городе, о названиях станций ме-
тро и многое другое. Также мы принимаем вопросы от 
москвичей. Если горожане хотят, чтобы их вопрос прозву-
чал в диктанте, они могут прислать его, а мы с удоволь-
ствием рассмотрим все предложения. 
Кстати, в прошлых диктантах самый 
сложный вопрос был прислан именно 
его участником. 
В минувшем году диктант впервые 
прошел офлайн, и было добавлено 
10 площадок, где его можно было на-
писать. Это в первую очередь библио-
теки и некоторые ведущие вузы на-
шей столицы. Это позволило нам 
в 10 раз поднять количество участни-
ков. А в этом году количество офлайн-
площадок мы увеличим в 2,5 раза, 
и таких площадок будет 25. Флагман-
ской площадкой проведения диктан-
та станет Ситуационный центр пра-
вительства Москвы. Также из площадок стоит отметить 
ВДНХ, например, павильоны «Космос», «Земледелие», 
«Слово», культурный центр ЗИЛ, Музей Москвы, веду-
щие вузы столицы, лекторий Парка Горького. Регистра-
ция на площадки уже открылась, и 22 апреля мы с удо-
вольствием всех ждем. 
Также хочу напомнить, что в следующий вторник, 
18 апреля, отмечается Международный день памятников 
и исторических мест. В нашем городе в этот день старту-
ют Дни исторического и культурного наследия, которые 
будут проходить до конца мая. Департамент культурного 
наследия подготовил более 500 мероприятий, в том числе 
150 бесплатных экскурсий по 125 объектам культурного 
наследия. Очень постарались максимально открыться 
особняки, усадьбы и другие объекты культурного насле-
дия для доступа в эти дни.

Вчера руководитель Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей Емельянов рассказал 
о том, как будет проходить краеведческий диктант 
«Московский код». 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
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НАСЛЕДИЯ 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

на семи холмах

Фермерские деликатесы со всей 
страны. Снова начинают работу 
сезонные региональные ярмарки 
выходного дня ➔ СТР. 3

главная тема

Только вперед! Российские 
штурмовики продолжают 
наступление на позиции 
неонацистов в Артемовске ➔ СТР. 4

среда обитания

Хвостатое пополнение. 
В обновленное третье издание 
столичной Красной книги вошли 
24 вида млекопитающих ➔ СТР. 7

vm.ru

Объединенные 
православной верой
Русский с китайцем, как из-
вестно, братья. Но навек ли 
или только до тех пор, пока 
политическая ситуация 
в мире не изменится, знает 
только настоятель Китай-
ского подворья в Голутви-
не Игорь Зуев (на фото). 
Бывший военный переводчик, майор за-
паса сегодня возглавляет единственный 
православный приход в нашей стране, где 
литургия ведется на русском и китайском 
языках. Именно здесь китайцы крестятся 
и причащаются. Мы поговорили с отцом 
Игорем о том, как нам лучше понять наших 

китайских друзей, и о служ-
бе — земной и небесной.➔ СТР. 6

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Ветер 5–7 м/с Давление 754 мм
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

В дни фестиваля «Пас-
хальный дар» его посети-
тели могут приобрести са-
мые разнообразные кули-
чи, среди которых есть 
классические с ручной ро-
списью и краффины — ги-
брид слоеного круассана 
и маффина — с изюмом. 
Тех москвичей, кто любит 
открывать для себя новые 
вкусы, заинтересуют 
сдобный полбяной кулич 
с инжиром и бельгийским 
шоколадом и кулич ла-
вандовый. А также пас-
хальный кулич с орехами 
и белым шоколадом и ку-
лич с декором из шоко-
ладно-ореховых яиц.
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Сергей Собянин: Запустили первое в России производство грузовых электромобилей

Свадебный марш вместо будильника очень бодрит

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и заместитель пред-
седателя правительства Рос-
сийской Федерации, министр 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Де-
нис Мантуров открыли три 
высокотехнологичных про-
изводства на территории 
Особой экономической зоны 
«Технополис «Москва». Так-
же глава города принял уча-
стие в заседании Наблюда-
тельного и Попечительского 
советов Первого Московско-
го государственного меди-
цинского университета име-
ни И. М. Сеченова.

Технополис «Москва» сегодня 
одна из крупнейших произ-
водственных площадок в го-
роде. Здесь работают сотни 
высокотехнологичных пред-
приятий. Теперь, отметил 
Сергей Собянин, к ним доба-
вились еще три, которые про-

изводят электрогрузомобили 
на базе российского шасси 
«УАЗ», лазеры и лазерное обо-
рудование, устройства с ис-
пользованием высокотехно-
логичных решений в области 
передачи данных. 
— Промышленность Москвы 
продолжает развиваться, не-
смотря на санкции. В целом 
в этом году рост промышлен-
ности — порядка 8 процентов. 
Яркий пример — Технополис 
«Москва», где до конца года от-
кроется еще порядка 10 пред-
приятий, — сказал мэр. 
Глава города также поблаго-
дарил Дениса Мантурова за 
поддержку и внимание к мо-
сковской промышленности. 

Уникальная разработка
Площадь производственного 
комплекса, где создают грузо-
вые электромобили, составля-
ет свыше 2,7 тысячи квадрат-
ных метров и включает цеха 
металлообработки и крупно-
узловой сборки, а также элек-
тротехнический цех. 
Введение санкций против Рос-
сии компания по разработке 

грузовых электромобилей вы-
держала стойко. По словам 
генерального директора Ильи 
Рашкина, они вовремя огра-
ничили закупку оборудования 
из недружественных стран.

— Приобрели все основное 
в Китае и в России, а часть 
станков даже разработали са-
ми для автоматизации неко-
торых процессов, — отметил 
он. — Одна из уникальных 

разработок компании — соб-
ственный синхронно-реак-
тивный двигатель, используе-
мый для привода электромо-
биля. В конце года его запу-
стят в серийное производство.

Выгода от использования 
именно электрических грузо-
вых машин, по словам генди-
ректора, существенная. 
— Стоимость владения на-
шим электрогрузовиком на 
один километр пробега со-
ставляет, условно, 8 рублей, 
а аналога — 12 рублей, — под-
черкнул он. 
Илья Рашкин также отметил, 
что при размещении произ-
водства на территории Осо-
бой экономической зоны ком-
пания получила ряд налого-
вых льгот и преимуществ. 
— На сегодняшний день у нас 
уже заказали более 500 авто-
мобилей. Общая производ-
ственная мощность сейчас 
составляет одну тысячу элек-
трогрузовиков в год, и мы пла-
нируем расширяться, — доба-
вил генеральный директор. 

Планы на будущее
Сергей Собянин на заседании 
Наблюдательного и Попечи-
тельского советов Первого 
Московского государственно-
го медицинского университе-
та имени И. М. Сеченова под-

держал планы развития вуза, 
а также поблагодарил его со-
трудников за активное уча-
стие в реализации программы 
модернизации московского 
здравоохранения. 
— Сейчас, когда нас обложи-
ли санкциями, очень важно не 
только искать тактические ре-
шения, но и думать о завтраш-
нем дне. Мы не должны оста-
навливаться в своем разви-
тии. Нужно создавать задел на 
будущее и быть конкуренто-
способными в этом мире, — 
отметил глава города.
Новая концепция Сеченов-
ского университета призвана 
реализовать ключевые зада-
чи государственной програм-
мы стратегического академи-
ческого лидерства «Приори-
тет-2030». Речь идет об увели-
чении доли российских разра-
боток на глобальном рынке, 
повышении научно-техноло-
гического потенциала рос-
сийских университетов, вне-
дрении инноваций в эконо-
мику страны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Научно-исследовательский 
институт имени Н. В. Склифо-
совского — одно из ведущих 
медицинских учреждений 
столицы. График напряжен-
ный, а работа — сложная 
и ответственная. Недавно 
в Склифе начал прием паци-
ентов флагманский центр. 
Как начать утро, чтобы про-
вести день продуктивно, 
вчера «ВМ» рассказал заве-
дующий операционным бло-
ком больницы Артем Саприн. 

Утро у Артема Саприна ран-
нее. Многие в это время еще 
крепко спят, а доктор просы-
пается точно по часам, порой 
и за минуту до будильника. 
Кстати, на нем стоит мелодия 
для подъема — «Свадебный 
марш» Рихарда Вагнера.
— Встаю в половине шестого 
утра. Сразу иду в ванную, при-
нимаю контрастный душ, что-
бы взбодриться, чищу зубы, 
в общем — привожу себя в по-
рядок, — рассказал врач. 
Вместе с ним ранним утром 
встает и супруга. Она тоже 

врач, правда, работает в дру-
гой больнице. 
— А вот дочка в это время еще 
спит, — добавил он. 
Компанию по утрам заведую-
щему оперблоком составляет 
и собачка породы чихуа-хуа. 
— Она у нас больше домаш-
няя — утром с ней не гуляем. 
А вот поесть она любит, так 
что я насыпаю ей корм в ми-
ску и обязательно наливаю 
свежую воду, — рассказал он. 
Артем Саприн вообще не за-
втракает. Первый прием пи-
щи у него происходит ближе 
к обеду. Сам он шутит, что 
есть по утрам не был приучен 
в детстве. 
— Зато я очень люблю креп-
кий кофе из итальянских зе-
рен. Утром выпиваю две чаш-
ки, — уточнил он. 
Современные технологии по-
зволяют Артему Саприну пря-
мо из собственной квартиры, 
попивая кофе, просматривать 
график операционных, кото-
рыми он заведует в больнице. 
— Я смотрю, какие операции 
прошли ночью, какие еще сто-

ят в плане на сегодня или про-
водятся прямо сейчас, — по-
яснил он. 
Из дома врач обычно выходит 
в 6:15. До работы он добирает-
ся на машине. Дорога из райо-
на Куркино до Мещанского — 
там находится Склиф — зани-
мает примерно 25–30 минут. 
Пробок так рано еще нет.
Кабинет доктора украшают 
подарки от благодарных па-
циентов. Чего тут только нет: 
и картины, и скульптуры. 

— Храню все, что подарили, — 
признается Артем Саприн. 
В рабочем кабинете у врача 
есть и уголок для занятий 
спортом — утром и затем еще 
несколько раз в течение дня 
он тренируется с гирями. 
Выпив еще одну чашку кофе, 
заведующий садится за ком-
пьютер. Ему нужно вновь, бо-
лее тщательно, сверить гра-
фик операций и сформи-
ровать отчет о проделанной 
работе.

— Всего в больнице у нас 
32 операционные, в том числе 
те, что сделаны в новом флаг-
манском центре. Без дела они 
почти никогда не стоят. Быва-
ет и так, что одномоментно 
все заняты, — уточнил он. — 
В среднем в Склифе выполня-
ется 100 операций в сутки. 
В задачи Артема Саприна вхо-
дит контроль работы опера-
ционных, а еще нужно сле-
дить, чтобы доктора не опаз-
дывали с началом операций. 
Иначе к концу дня задержка 
превратится в огромный 
снежный ком. 
— Закончив с отчетами, я сра-
зу иду на общеинститутскую 
конференцию, чтобы доло-
жить обстановку по моему на-
правлению директору инсти-
тута и главврачу, — рассказал 
он. — Это совещание начина-
ется в 8 утра. 
Сразу после него — еще одно. 
На нем в более узком составе 
заведующие обсуждают слож-
ные случаи и важные задачи. 
— В 9 утра я начинаю обход 
операционных. Проверяю их 
чистоту, оборудование, на-
блюдаю за работой коллег, — 
поделился Артем Саприн.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 17:18 Министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров и мэр Москвы 
Сергей Собянин (справа) осматривают первый российский электрогрузомобиль на производстве 
в особой экономической зоне «Технополис «Москва». 

Памятник первому 
космонавту Юрию 
Гагарину на Ленинском 
проспекте во время 
заката 

КРОМЕ ТОГО
Городской проект «Мама онлайн» приглашает мо-
сквичек познакомиться с профессией «специалист 
по работе с детьми». 17 апреля в 12:00 начинается 
обучение на одноименном бесплатном онлайн-курсе. 
Участницам расскажут о развитии детей, о мягких 
методиках воспитания и формировании у детей необ-
ходимых навыков перед школой. В программе пред-
усмотрено четыре вебинара. Слушатели, посетившие 
все занятия, получат электронный сертификат. Заре-
гистрироваться можно на career-center.timepad.ru.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Приятные прогулки 
по старому Арбату 

В этом году детская школа 
искусств «Родник» отметила 
свой юбилей — 50 лет. Вчера 
директор учреждения Свет-
лана Нефедова (на фото) 
рассказала «ВМ», как изме-
нилась школа за последние 
годы и почему сейчас осо-
бенно важно делать творче-
ское образование макси-
мально доступным.

Светлана Юрьевна много лет 
работает в образовательной 
сфере столицы — она начала 
свою трудовую деятельность 
еще 30 лет назад. А саму шко-
лу искусств «Родник» возглав-
ляет уже 20 лет — с 2003 года. 
За это время учреждение ста-
ло одним из главных центров 
дополнительного образова-
ния в Южном округе. 
— Все эти 20 лет стараюсь де-
лать так, чтобы школа была 
максимально конкурентоспо-
собной в ряду знаменитых го-
родских учреждений подоб-
ного рода. Сейчас у нас функ-
ционирует 25 творческих 
коллективов по четырем раз-
ным направлениям — хорео-
графическому, музыкально-
му, театральному, изобрази-
тельному искусству. Есть и от-
деление раннего творческого 
развития для самых малень-
ких, — рассказывает она.
Большинство занятий дети 
посещают бесплатно. Кстати, 
многие из учеников впослед-
ствии становятся постоянны-
ми участниками и лауреатами 
городских и всероссийских 
конкурсов. По мнению Свет-
ланы Юрьевны, такого резуль-
тата удалось добиться за счет 
большой любви к своему делу.
— Мы постоянно принимаем 
участие в самых разных меро-
приятиях, благодаря чему 
школа развивается и в других 
сферах. Например, у нас на 
территории регулярно прохо-
дят патриотические праздни-
ки, — говорит она.
В честь 50-летия «Родника» 
в конце мая детские творче-
ские коллективы выступят 
в Большом зале Московской 
государственной консервато-

рии им. П. И. Чайковского, где 
представят масштабную кон-
цертную программу. А уже со-
всем скоро — 18 апреля в шко-
ле пройдут дополнительные 
прослушивания в творче-
ские коллективы и различные 
клубы.
— Мне очень приятно вносить 
свой вклад в развитие творче-
ского образования в Моск-
ве. Считаю, что талант есть 
у каждого ребенка, главное — 
его найти и правильно раз-
вить, — отмечает Светлана 
Юрьевна.
Свободное от работы время 
директор школы посвящает 
прогулкам по любимому го-
роду. Особенно ей нравятся 
исторические места — на-
пример, переулки старого 
Арбата. Там ее всегда поража-
ет архитектура зданий, кото-
рая неразрывно связана 
с жизнью и творчеством зна-
менитых москвичей. Еще 
с юных лет Светлана Юрьев-
на всегда останавливалась на 
этой улице, чтобы послушать 
выступления музыкантов 
или понаблюдать за тем, как 
художники рисуют свои кар-
тины. 
— Это место очень дорого мне 
и по сей день. Когда позволяет 
возможность, обязательно 
иду в Театр имени Е. Б. Вах-
тангова, который считаю од-
ним из лучших в Москве. 
А иногда просто приятно 
пройтись по Арбату, послу-
шать музыку или посидеть 
с чашечкой кофе в одном из 
уютных кафе, — говорит она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 10:23 Заведующий операционным блоком НИИ 
скорой помощи имени Н. В. Склифосовского Артем Саприн

Детская школа искусств 
«Родник» расположена 
на Ясеневой улице в райо-
не Орехово-Борисово 
Южное. В данный момент 
в учреждении есть как 
и бюджетные, так и плат-
ные места — на бюджет-
ной основе обучаются 
свыше 1000 человек, 
а на платной — около 350. 
В школе искусств можно 
попасть на хоровой вокал, 
освоить современный та-
нец, получить базовые 
навыки компьютерной 
графики и стать актером 
драматического театра 
учреждения. Творческий 
коллектив «Родника» со-
ставляет 113 педагогов 
по разным направлениям.

справка

досье
Артем Саприн в 2008 го-
ду окончил Московский 
государственный меди-
ко-стоматологический 
университет. 
В 2008–2010-х годах 
прошел клиническую 
ординатуру по хирургии 
на базе НИИ СП имени 
Н. В. Склифосовского. 
В отделении неотлож-
ной торакоабдоминаль-
ной хирургии больницы 
работал с марта 2010 го-
да, с 2019-го — в долж-
ности завоперационным 
блоком, врачом-хирур-
гом. Сертифицирован-
ный специалист в обла-
сти хирургии, торакаль-
ной хирургии, онколо-
гии. В составе научной 
группы принимал уча-
стие в развитии направ-
ления по транспланта-
ции легких. Действи-
тельный член Междуна-
родной ассоциации 
бронхологии и интер-
венционной пульмоно-
логии.
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Вчера мэр Москвы подвел 
итоги конкурса «Воспита-
тель года Москвы». 
С 10 по 12 апреля за побе-
ду в финале боролись 
20 педагогов дошкольно-
го образования: воспита-
тели, музыкальные руко-
водители, инструкторы 
по физкультуре и другие 
специалисты. Победите-
лем стал Егор Харитонов, 
инструктор по физической 
культуре из школы № 338. 
Он представил техноло-
гию сюжетно-образова-
тельной развивающей 
соревновательной игры, 
которая позволяет пре-
вратить знакомые детям 
физические упражнения 
в серию увлекательных 
игр с элементами матема-
тики, экологии, краеведе-
ния и других важных 
для воспитания ребен-
ка тем.

кстати
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Главные качества 
настоящего героя 

16 апреля 1934 года поста-
новлением ЦИК СССР было 
учреждено звание Героя Со-
ветского Союза. «ВМ» узнала 
у руководителей столичных 
ведомств, какими, по их мне-
нию, качествами должен об-
ладать настоящий герой. 

АЛЕКСЕЙ МИЛОСЛАВСКИЙ 
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ
ГБУ СПОРТИВНОДОСУГОВЫЙ ЦЕНТР 
КЕНТАВР

Думаю, настоящий герой дол-
жен ничего не бояться и бы-
стро принимать решения. 
А еще очень важно, чтобы он 
не оглядывался на обще-
ственное мнение, не подда-
вался чужому давлению и был 
полезным людям здесь и сей-
час! Мне кажется, именно та-
кие качества были у всех на-
ших героев, которыми мы 
гордимся. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Мне посчастливилось иметь 
возможность общаться с Геро-
ями Советского Союза, Героя-
ми России, поэтому имею 
представление о том, какие 
они. На первый взгляд, это бы-
ли очень скромные люди. 
Но их всех объединяло, что 
понятия Родина, Отчизна, 
честь и верность для них всег-
да на первом месте. Все их 
действия буквально проник-
нуты этим — герои были гото-
вы оказать помощь в любой 
момент, высоко ценили мо-
раль, были человечными 
людьми, с которых хотелось 
брать пример. Многие из них 
даже говорили о том, что счи-
тают, что есть сослуживцы, 
которые достойны этого зва-
ния гораздо больше, чем они. 
Все вышеперечисленные чер-
ты и складываются для меня 
в единые понятия о главных 
чертах наших героев — вне за-
висимости от эпохи.

СВЕТЛАНА БЕССАРАБ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ 

Герой — это человек, на кото-
рого хочется равняться, с ко-
торого хочется брать пример. 
На которого с почтением, 
а может быть, даже и с восхи-
щением смотрят не только 
взрослые, но и подрастающее 
поколение. Потому что мы 
учимся на героических по-
ступках. 
Я думаю, что Герои Советско-
го Союза и Герои России — это 
люди, которые заслуживают 
нашего глубочайшего уваже-

ния и преклонения перед под-
вигами, которые они совер-
шили.

СТАНИСЛАВ ДМИТРИЕВ 
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА РАМЕНКИ

Считаю, что это человек, ко-
торый своей деятельностью, 
своими поступками и своей 
жизнью защищает и обеспе-
чивает безопасность, разви-
тие и процветание страны, 
действует в интересах людей 
и Родины. И главная черта ге-
роя — это бескорыстное слу-
жение людям, Отечеству. Об-
ладая такими качествами, че-
ловек способен совершить 
подвиг, в том числе жертвуя 
своей жизнью во имя других 
людей. 

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ 
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЦАРИЦЫНО 

Настоящий герой — это чело-
век самоотверженный, кото-
рый в решающую минуту не 
думает о себе, готов броситься 
на выручку близкому или не-
знакомцу, своему коллективу, 
Родине. Я искренне горжусь 
тем, что наша страна богата 
такими людьми. Сейчас, во 
время специальной военной 
операции, себя проявили сот-
ни и тысячи героев. Ребята, 
которые защищают интересы 
России на передовой, — ге-
рои. Граждане, которые здесь 
прикрывают тыл и собирают 
гуманитарную помощь нуж-
дающимся, — тоже герои. 
В жизни каждого есть место 
для подвига. Желаю всем не 
бояться совершить его. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ 
ДИРЕКТОР ГБУ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 

У героя есть Родина! Мать-
земля и ее ценности. У героя 
есть три чувства: долг, честь 
и братство! У героя особая 
концентрация отваги, кото-
рая делает его не рисованной 
картинкой с приставкой «су-
пер», а человеком со сверхза-
дачей. Герой — безусловный 
фарватер, маяк для того, что-
бы отстраивать свою жизнь 
по примеру. Он всегда спаса-
ет, рискует, действует иногда 
выше человеческих способно-
стей. Героями не могут быть 
все. И их обязательно должны 
ждать дома. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
АННА ХРОМЦОВА, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Перспектива 
хорошего заработка
В столице продолжается набор в группы для желающих 
освоить перспективные рабочие профессии через служ-
бу занятости. Сегодня мы рассказываем, где можно 
получить направление на бесплатное обучение и какие 
профессии сейчас наиболее востребованы. 

Объем производства на-
питков в Москве за первые 
три месяца года выше 
на 8 процентов, чем за тот 
же период годом ранее. 
Об этом вчера сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов.
— Изготовлением напитков 
в городе занимается 
15 предприятий, где работа-

ют свыше 4 тысяч человек. 
Спрос на продукцию повы-
сился после ухода с  рынка 
некоторых зарубежных ком-
паний, — отметил он.  

■
Вчера 14 московских 
школьников отправились 
в Большую арктическую 
экспедицию. 
Ребята совершат поход 
по северному побережью по-
луострова Таймыр, а также 
будут проводить научные ис-

следования на гидрометео-
рологической станции имени 
Е. К. Федорова, сообщила 
Анастасия Ракова, замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития.   

■
Начался прием заявок на 
гранты для предпринима-
телей на покупку и лизинг 
оборудования. 
Мера поддержки рассчитана 
на предприятия, работаю-
щие в сфере науки, промыш-

ленности, информационных 
технологий и связи. Финан-
сирование предоставят 
на основании уже понесен-
ных с начала 2023 года за-
трат, сообщила вчера заме-
ститель мэра столицы Ната-
лья Сергунина. Максималь-
ная сумма выплат для одной 
компании составит 30 мил-
лионов рублей в год. В про-
шлом году общая сумма 
одобренных грантов превы-
сила 1,4 миллиарда рублей. 

важно

Техника коммунальных служб готова к любым капризам погоды

Уборка улиц, строительство 
новых досуговых объектов 
и обеспечение противопо-
жарной безопасности — 
важные городские вопросы. 
И столичные специалисты 
всегда готовы поделиться 
опытом в их решении.

Чистые улицы 
Мастерские городского треста 
очистки заканчивают монтаж 
первой советской машины для 
поливки и мойки улиц. На шас-
си грузового автомобиля 
«ЗИС-4» установят цистерну 
емкостью в 200 ведер. Всего 
к началу лета в Москве будут 
работать 9 механических по-
ливальщиков.
14 апреля 1934 года

Летом на дорожно-уборочную 
технику устанавливают поли-
вомоечное оборудование.
— В соответствии с погодны-
ми условиями весь парк ком-
мунальной техники переведен 
на летний режим эксплуата-
ции. С апреля по ноябрь будет 
задействовано 
в общей сложно-
сти 19 тысяч до-
рожно-убороч-
ных машин, 7,5 
тысячи единиц 
сопутствующей 
техники и более 
30 тысяч средств 
малой механи-
зации, — отме-
тил заместитель 
мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
11 апреля 2023 года 

■
Мастера научат
Из 600 дворников Самары 
ударников только 10. Решено 

организовать широкое сорев-
нование. Показавшие образ-
цы борьбы за чистоту и поря-
док дворники будут направле-
ны в Москву для изучения 
опыта работы московских 
дворников.
14 апреля 1934 года

Московским ра-
ботникам «Жи-
лищника» тоже 
есть чему по-
учиться. В Зеле-
нограде спаса-
тели рассказы-
вают им, как 
тушить возмож-
ные пожары 
наприродных 
территориях. 
— В ходе прак-

тических занятий, которые 
проводятся на базе нашего от-
ряда, обучающимся рассказы-
вают о способах тушения раз-
личных видов пожаров: лес-
ных, болотных, полевых, тор-
фяных. Также их обучают 

навыкам работы с противопо-
жарным оборудованием, — 
поделился информацией заме-
ститель начальника пожарно-
спасательного отряда № 213 
Андрей Алексеев.
6 апреля 2023 года

■
Лучшее — детям
Детский городок и одноднев-
ный дом отдыха для ребят от-
кроются летом в Краснопрес-
ненском парке культуры и от-
дыха. В детском городке будут 

построены физкультурные ат-
тракционы для дошколят. Еже-
годно детский городок сможет 
принять свыше 3000 ребят. 
13 апреля 1934 года
На территории «Солнца Мо-
сквы» собираются открыть 
игровой центр. Комплекс бу-
дет состоять из двух этажей. 
Разместится он на площади 
4000квадратных метров. 
Наэтой территории заплани-
ровали создать детский горо-
док с лабиринтом, боулинг, 
порядка 300игровых автома-
тов, бильярд. 
— Идея проекта идеально ло-
жится в общую концепцию 
пространства «Солнца Мо-
сквы» — всесезонной город-
ской площадки с многочис-
ленными возможностями для 
индивидуального и семейного 
отдыха, — сказал гендиректор 
компании Денис Тетерин.
2 января 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Деликатесы со всей страны

Сегодня в столице откры-
лись ярмарки выходного 
дня, где можно приобрести 
свежую и натуральную про-
дукцию от производителей 
со всей страны. «ВМ» узнала, 
какие новинки в этом сезоне 
подготовили фермеры 
для москвичей и как вообще 
зародилась эта замечатель-
ная ярмарочная традиция.

В привычном нам формате яр-
марочные сезоны в Москве 
проходят уже более десяти 
лет. Однако как вид торговли 
ярмарка зародились еще в X–
XII веках. И была большим со-
бытием, не только коммерче-
ским, но и культурным.  
— Тогда они назывались 
«торжками» и проходили на 
протяжении нескольких 
дней. Правда, ассортимент то-
варов не был таким обшир-
ным — на прилавках можно 
было встретить хлеб, мясо, 
мед. Однако ключевыми здесь 
были выступления скоморо-
хов — они всячески развлека-
ли толпу и даже давали пред-
ставления с медведями. Все 
это выглядело как балаган 
и не очень устраивало свя-
щеннослужителей, — расска-
зал историк-краевед Денис 
Сомов.
Немецкое слово «ярмарки» 
пришло в страну спустя не-
сколько веков, когда торго-
вать в страну начали приез-
жать и зарубежные продав-
цы — тогда на прилавках поя-
вились ткани, сладости, 
различные напитки. Именно 
в этот период торговля на яр-
марках начала становиться 
более цивилизованной.  
— Самыми интересными ме-
стами для торговли в Москве 
считалась Красная площадь, 
а также Китай-город и примы-
кающие к ним улицы. Город 
был одним из центров ярма-
рочной торговли — в конце 
XVI века там насчитывалось 
свыше 1400 мест для продав-
цов, — добавил он.
Сегодня ярмарки работают во 
всех столичных округах, по-
этому выбираться в центр за 
свежей продукцией совер-
шенно не обязательно. Приез-
жают торговать к нам из са-
мых разных регионов — от 
Московской области до Крас-
нодарского края.
— Наибольшей популярно-
стью пользуются, конечно же, 
сезонные товары — это мясо-
молочная продукция, овощи. 
А уже ближе к концу весны — 
началу лета на прилавках по-
явятся клубника, черешня, 
малина, голубика. Такую про-

дукцию разбирают очень бы-
стро, у многих посетителей 
есть любимые продавцы, у ко-
торых они даже заказывают 
товар заранее, — рассказал 
сотрудник пресс-службы ГБУ 
«Московские ярмарки» Алек-
сандр Ткачев.
Ярмарки выходного дня рабо-
тают в Москве с пятницы по 
воскресенье. В городе распо-
ложены 82 точки, большин-
ство из которых 
находятся в непо-
средственной бли-
зости от метро. Это 
сделано для удоб-
ства покупателей, 
которые могут за-
йти за нужной про-
дукцией по пути 
с работы. Одна из 
самых крупных яр-
марок выходного 
дня расположена 
на Комсомольском 
проспекте. В этом году там 
впервые представлен широ-
кий ассортимент фермерских 
сыров из Ковровского района 
Владимирской области. 
— Я занимаюсь производ-
ством полутвердых и твердых 
сыров из коровьего молока. 
Однако часть продукции заку-
паю у дружественных фер-
мерских хозяйств — напри-
мер, сыры с плесенью. У нас не 
фабричное предприятие, поэ-
тому упор делаем на ориги-
нальность и качество, кото-
рое очень радует покупате-

лей, — рассказал Дмитрий 
Цыбин, который выставляет 
свою продукцию на ярмарке. 
Также на одной из ярмароч-
ных площадок покупатели мо-
гут найти большое количе-
ство сортов картофеля из Ни-
жегородской области. Самый 
интересный из них называет-
ся «Винета». В нем практиче-
ски нет крахмала, он отлично 
хранится, а его клубни счита-

ются одними из самых вкус-
ных. Впрочем, большинство 
производителей стараются 
привезти на ярмарки дей-
ствительно уникальные про-
дукты, которые не встретишь 
на полках супермаркетов.
— Конечно, удивить столич-
ных покупателей можно толь-
ко отменным качеством. Мно-
гие очень любят наши поми-
доры и огурцы. Говорят, что 
вкуснее еще не встречали, — 
рассказывает продавец Нина 
Омельчинова из Краснодар-
ского края.

Столпотворение на ярмарках 
в первые дни их работы начи-
нается с самого утра — после 
зимней разлуки многим не 
терпится увидеть любимых 
продавцов и одними из пер-
вых приобрести у них все са-
мое свежее.
— Уже много лет хожу сюда за 
сладостями, приправами 
и мясом. Я знаю, что здесь все 
самое натуральное, продавцы 
никогда не обманывают — 
цвет продукции не «химиче-
ский», цены адекватные. При-
ятно, что каждый год чем-то 
удивляют — то конфетки но-
вые привезут, то выпечку, — 
говорит посетительница яр-
марки на улице Коровинская 
Юлия Долгова.
Цены у продавцов вполне до-
ступные. Так, помидоры за 
килограмм стоят в среднем 
180 рублей, картофель, мор-
ковь — от 60 до 130 рублей, 
а цена свинины начинается от 
280 рублей за килограмм. 
Многие из продавцов участву-
ют в специальной программе, 
которая позволяет получить 
держателям социальной кар-
ты москвича скидку до 10 про-
центов.
— Вся продукция тщательно 
проверяется перед тем, как 
попасть на прилавки. У нас ра-
ботают передвижные лабора-
тории, — говорит Александр 
Ткачев.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

1 апреля 2022 года. Продавец Нина Омельчинова из Краснодарского края на ярмарке выходного 
дня. В этом году она тоже привезла столичным покупателям свежие южные овощи и фрукты

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Держатели 
соцкарты могут 
рассчитывать 
на скидки

1950-е годы. Полив газонов у здания Московского 
государственного университета имени Ломоносова
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ГДЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ НАПРАВЛЕНИЕ НА ОБУЧЕНИЕ ВОСТРЕБОВАННЫМ 
ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРОФЕССИЯМ

50
программ обучения 
разработано для жителей 
города 

3000
промышленных пред-
приятий работают 
в Москве

+80%
В результате обучения 
вырастут шансы 
на трудоустройство

ПЕРСПЕКТИВЫ ТРУДОУСТРОЙСТВА

Центр «Моя работа» 
ул. Щепкина, д. 38, стр. 1

Специализированный центр 
занятости «Моя карьера» 
ул. Сергия Радонежского, д. 1, стр. 1

Центр для начинающих 
предпринимателей 
ул. Шаболовка, д. 48

Учебный центр «Профессионал» 
ул. Академика Скрябина, д. 9, 
корп. 2, стр. 4

Ул. Куусинена, д. 2, 
стр. 1 
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Токарь на стан-
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20 000
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Бои за Артемовск перешли 
в завершающую стадию

Поддержку в этой операции 
штурмовым группам оказыва-
ют воздушно-десантные вой-
ска. Они блокируют перебро-
ску резервов ВСУ в Артемовск 
и возможности отступления 
врага из города. 
— За прошедшие сутки в ин-
тересах действий группиров-
ки войск в районе Артемовска 
самолетами ВКС России со-
вершено 12 самолетовылетов, 
ракетными войсками и артил-
лерией группировки выпол-
нено 57 огневых задач, — 
уточнил Игорь Конашенков.
Однако основатель ЧВК «Ваг-
нер» Евгений Пригожин зая-
вил, что, несмотря на успехи 
российских бойцов, говорить 
о полном окружении Арте-
мовска пока рано. 
— ВСУ продолжают подтяги-
вать резервы и перебрасы-
вать их в городскую черту. 
Идут тяжелейшие кровопро-
литные бои, — сказал Евге-
ний Пригожин. 
Он добавил, что под контро-
лем российских сил находится 
уже более 80 процентов тер-
ритории города. 
Наши военные делают успехи 
и на херсонском направле-
нии. Там российским войскам 
удалось уничтожить около 
35 украинских национали-
стов. Кроме того, по словам 
Игоря Конашенкова, были 

ликвидированы две враже-
ские бронированные машины 
и самоходная гаубица «Гвоз-
дика».
Националисты несут большие 
потери на донецком направ-
лении.
— Общие потери противника 
на донецком направлении за 
сутки составили до 300 укра-
инских военнослужащих, од-
на боевая машина пехоты, 
шесть боевых бронирован-
ных машин, два автомобиля, 
гаубица Д-20, а также само-
ходная артиллерийская уста-
новка «Гвоздика», — расска-
зал Игорь Конашенков.
ВСУ продолжают обстрели-
вать и Новую Каховку в Херсон-

ской области. В резуль тате 
в одной из последних атак по-
гиб местный житель. Роковая 
мина разорвалась на спортив-
ной площадке школы № 1. 
— В очередной раз отметим, 
что ни в одной из школ города 
нет и никогда не было воен-
ных. Украинские боевики об-
стреливают объекты город-
ской инфраструктуры и жи-
лые кварталы, — сообщили 
в администрации Новокахов-
ского городского округа.
Работу в новых регионах про-
должают и правоохранитель-
ные органы. Они обнаружи-
ли во дворе дома в Голой При-
стани в Херсонской области 
элементы, предположитель-

но, британской ракеты. На 
снаряде имеется соответству-
ющая маркировка.
Сотрудники правоохрани-
тельных органов эвакуирова-
ли жителей близлежащих до-
мов, извлекли ракету из земли 
и вывезли ее за пределы на-
селенного пункта. Впослед-
ствии ее планируется уничто-
жить.
Тем временем в России нача-
ли производство бронежиле-
тов «Оберег» высокого класса 
защиты для участников спец-
операции. Они защитят на-
ших бойцов от осколочных 
снарядов и пуль. При этом та-
кой бронежилет не сковывает 
движения солдата.

— «Оберег» успешно испытан 
и готов к серийному произ-
водству. Сейчас мы готовы вы-
пускать до двух тысяч броне-
жилетов в квартал с планами 
увеличить объемы поставок 
до 7,5 тысячи изделий в квар-
тал, — рассказал заместитель 
гендиректора Ростеха Алек-
сандр Назаров.
Новый бронежилет оснащен 
дополнительной защитой 
плеч, шеи и паха. «Оберег» 
имеет открытые и закрытые 
подсумки для боекомплекта 
и других элементов амуни-
ции. Весит такой бронежилет 
9,1 килограмма.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Увеличилась степень вовле-
ченности НАТО в конфликт 
наУкраине. Это приводит
к затягиванию по времени, 
нонеможет изменить суть про-
исходящего, а главное — по-
ложительный для нас исход. 
Без победы нам не жить, поэто-
му победа будет обязательно 
за нами. За прошедшие полго-
да более отчетливыми стали 
контуры глобальной войны, 
которая происходит не только 
на Украине, но и в мире. Она 
стала жестче, беспощаднее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
штурмовые от-
ряды продолжа-
ют вытеснять 
противника 
из центра Арте-
мовска, заявил 
вчера офици-
альный предста-
витель Минобо-
роны РФ Игорь 
Конашенков.

спецоперация

Благая цель объединяет людей 
всех возрастов

Луганский футбол 
получил новую надежду

Группа «Невидимки», состо-
ящая из волонтеров фонда 
«Вместе по зову сердца», за-
нимается изготовлением ма-
скировочных сетей. Уни-
кальная техника плетения 
и прочные материалы не раз 
спасали военнослужащим 
жизни. Об этом «ВМ» сооб-
щила директор фонда Юлия 
Бузмакова. 

Волонтерское движение соз-
дали в марте прошлого года. 
— У наших военнослужащих 
возник запрос на маскировоч-
ные сети, ведь их не хватало, 
поэтому мы решили им по-
мочь. Группой от восьми до 
десяти человек собирались по 
выходным и почти круглосу-
точно занимались плетением, 
прерываясь только на сон 
и еду, — рассказывает Бузма-
кова.
По ее словам, по прошествии 
полутора суток удается полу-
чить примерно 50 квадрат-
ных метров сетей.
— Перебрав всевозможные 
техники плетения, мы приду-
мали свою и даже создали об-
учающий ролик. Используем 
такие материалы, как ок-
сфорд и спанбонд, что помога-
ет сделать сети плотными. По 
отзывам солдат, бывали слу-
чаи, когда сброшенный с ква-
дрокоптера боеприпас застре-
вал в масксети и не взрывался, 
что спасало военнослужа-
щих, — говорит Бузмакова.
А еще выбранный доброволь-
цами материал помогает ре-
шить проблему износостой-
кости. Создаваемые «Неви-
димками» сети прочные и вы-
держивают более десяти 
сборок и разборок. 
Также, помимо прочего, во-
лонтеры шьют носилки для 
спасения раненых и маскиро-
вочные халаты. 
— Еще фонд помогает бойцам 
в госпиталях, для беженцев со-
бираем гумпомощь, помогаем 
с оформлением документов 
и трудоустройством, — отме-
чает Бузмакова. — Занимаем-
ся мы и патриотическим вос-
питанием детей, организовы-
ваем встречи участников спец-
операции с молодежью. В шко-

лах благодаря нам создаются 
кружки, где дети шьют подуш-
ки для военных госпиталей.
По словам директора фонда, 
число добровольцев достигло 
2400 человек. Но количество 
желающих помочь растет 
с каждым днем. 
— В основном к нам приходят 
взрослые люди, 80 процентов 
из которых — женщины, — до-
бавляет Юлия Бузмакова. — 
При этом самой старшей участ-
нице нашей группы 87 лет! 
А еще некоторые приходят 
к нам целыми семьями. Напри-
мер, у нас есть две супружеские 
пары старше 90 лет. Это гово-
рит о том, что люди любого воз-
раста объединяются, чтобы 
помогать нашим солдатам на 
фронте. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Генеральный директор Рес-
публиканского луганского 
футбольного союза Юрий 
Малыгин (на фото) расска-
зал «ВМ», как развивается 
футбол в республике.

Юрий Владимирович, недавно 
правительство РФ внесло 
в Госдуму законопроект о рас-
пространении отечественной 
системы спорта на новые реги-
оны. Что это даст спорту 
на Донбассе?
Во-первых, этот законопро-
ект даст нам возможность 
участвовать в соревновани-
ях, в которых раньше не мог-
ли. Конечно, сейчас все боль-
ше наших ребят приезжают 
на всероссийские турниры, 
но теперь это будет закрепле-
но и законодательно. Во-
вторых, это поспособствует 
восстановлению разрушен-
ной спортивной инфраструк-
туры. При украинской власти 
нас и Херсонскую область от-
кровенно обделяли финанси-
рованием. Отсюда множе-
ство проблем, в том числе 
с качественной подготовкой 
кадров. Занятия негде было 
проводить, многие ребята 
уезжали в Донецк или Киев, 

чтобы нормально готовиться 
к соревнованиям. Надеюсь, 
что сейчас, после принятия 
закона, все встанет на свои 
места.
Вы как-то говорили, что дет-
ский автобус, который должен 
возить ребят на игры, сейчас 
отдан на военные цели. Ситуа-
ция настолько сложная?
По сути, нормального трени-
ровочного процесса нет уже 
несколько лет. Ребята хотят 
играть, мы хотим их учить, но 
из-за постоянных прилетов 
бомб это очень сложно де-
лать. К тому же все эти об-
стрелы не позволяют нам 
нормально восстанавливать 
площадки и футбольные по-
ля. Сложнейшая ситуация, 

в которой от украинского 
правительства страдают про-
стые дети. А они просто хотят 
заниматься спортом. Сейчас 
наша главная задача — рас-
тить будущих чемпионов, не-
смотря на многие сложности. 
Этот процесс нельзя останав-
ливать. Мы верим, что победа 
будет за нами, за Россией.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА 

Средств маскировки на фрон-
те много не бывает. Ведь на-
шим постоянно наступающим 
войскам регулярно нужно 
менять места дислокации. 
Особую важность приобре-
тают подобные сети еще 
и потому, что ВСУ активно 
используют дроны, которые 
можно обмануть с помощью 
камуфляжа и тем самым со-
хранить жизни и здоровье лю-
дей. При этом важна и мо-
ральная поддержка волонте-
ров. Ведь российские военные 
видят, какую поддержку 
фронту оказывают в тылу 
сотни тысяч неравнодушных 
россиян.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Силовики установили организаторов теракта, 
унесшего жизнь известного военкора

ФСБ и Следственный коми-
тет России установили со-
участника убийства военного 
журналиста Владлена 
Татарского. 

Это член украинской диверси-
онно-террористической груп-
пы Юрий Денисов. Именно 
он, по данным следствия, пе-
редал Дарье Треповой роко-
вую посылку в Москве.
— Денисов по заданию укра-
инских спецслужб в феврале 
2023 года прибыл из Киева че-
рез территорию Латвии в сто-
личный регион, где собирал 
сведения об образе жизни 

и местах посещения Татарско-
го. С этой целью он приобрел 
автомобиль и снял квартиру 
рядом с местом его прожива-
ния. После совершения терак-
та 3 апреля Юрий Денисов вы-
летел из России транзитом че-
рез Армению в Турцию, — рас-
сказали в ФСБ России.
Юрий Денисов объявлен 
в международный розыск. 
— Все организаторы и соу-
частники теракта будут при-
влечены к ответственности 
в соответствии с законода-
тельством Российской Феде-
рации, — подчеркнули в ве-
домстве.
Кроме того, по данным след-
ствия, в теракте замешана рос-
сийская оппозиция, а именно 

Фонд борьбы с коррупцией, 
который признан на террито-
рии РФ экстремистской орга-
низацией. Против руководите-
лей ФБК возбуждены уголов-
ные дела.
— Полагаю, что они и их руко-
водители за границей приня-
ли участие в организации те-
ракта. Свою роль сыграла фи-
нансовая и логистическая 
поддержка оппозиционеров, 
которые могли сотрудничать 
с украинскими спецслужба-
ми, — рассказал политолог 
Антон Бредихин. — Владлен 
Татарский — не первая жерт-
ва украинских террористов. 
И, боюсь, не последняя.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

9 апреля 10:55 Боец ЧВК «Вагнер» ведет огонь из противотанкового ракетного комплекса по позициям националистов в Артемовске. Сейчас в городе идут 
ожесточенные бои. Российские силы уже взяли под контроль более 80 процентов территории населенного пункта

Крейсер будут 
помнить всегда

Ровно год назад, 14 апреля 
2022 года, в Черном море за-
тонул крейсер «Москва» — 
подшефный корабль «Вечер-
ней Москвы». Сегодня мы 
вспоминаем события того 
страшного дня.

Поздним вечером 13 апреля 
председатель Одесской об-
ластной военной админи-
страции полковник Максим 
Марченко сообщил, что укра-
инские военные нанесли удар 
по российскому ракетному 
крейсеру «Москва» крылаты-
ми ракетами класса «Нептун». 
Судно получило очень серьез-
ные повреждения. На корабле 
начался пожар. Согласно за-
явлению Министерства обо-
роны РФ, основное ракетное 
вооружение не пострадало, 
очаг возгорания удалось лока-
лизовать, и корабль сохранял 
плавучесть, но из-за получен-
ных от детонации боезапаса 
повреждений корабль поте-
рял остойчивость. В условиях 
штормового волнения моря 
он затонул. 
В условиях спецоперации 
крейсер «Москва» нужен был 
в первую очередь для того, 
чтобы обеспечивать инфор-
мацией с его радарной систе-
мы остальную флотскую груп-
пировку. У корабля была до-
вольно мощная радиолокаци-
онная система. А стрелять 
крылатыми ракетами с «Мо-
сквы» по наземным целям бы-
ло невозможно.
По словам политолога Антона 
Бредихина, гибель крейсе-
ра — это спланированная ак-
ция НАТО и Украины по унич-
тожению нашего корабля.
— Они таким образом хотели 
сломить наш дух, но возмож-
но ли это сделать, когда они 
выигрывают лишь один бой 
из тысячи, нанося удар со 
спины, и говорят об этом, как 
о великом деле? Я думаю, что 
нет, — сказал Антон Бре-
дихин.
По данным Министерства 
обороны РФ, количество 
жертв в результате пожара, 
последовавшей за ним дето-
нации боезапаса и затопле-
ния крейсера «Москва» соста-

вило 28 человек. Из них 
27 пропали без вести, один 
погиб. Еще 396 человек эки-
пажа были эвакуированы на 
другие корабли Черноморско-
го флота и доставлены в Сева-
стополь.
Сейчас в Севастополе плани-
руют установить монумент, 
который будет посвящен за-
тонувшему крейсеру «Мо-
сква». По словам председате-
ля Совета ветеранов Красноз-
наменного Черноморского 
флота капитана первого ран-
га Анатолия Егорова, подго-
товка идет полным ходом уже 
целый год.
— Мы помним эти события, 
не хотим забывать о них ни-
когда. Поэтому планируем 
создать монумент в память 
о погибшем корабле. Скорее 
всего, он будет располагать-
ся у памятника 300-летию 
Российского флота в Сева-
стополе. Там должны быть 
запечатлены имена всех по-
гибших моряков, которые за-
щищали нашу родину в борь-
бе против украинских и за-
падных военных. Россия по-
бедит, а крейсер «Москва» 
всегда будет с нами, в наших 
сердцах и душах, — сказал 
Анатолий Егоров.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Храбро сразились 
с противником 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спецо-
перации на Украине.

Собрал ценные данные
Гвардии младший сержант 
Андрей Старцев (1) — дей-
ствовал в подразделении де-
сантников, которые искали 
диверсионные группы Воору-
женных сил Украины. Во вре-
мя поиска военнослужащий 
обнаружил минометные пози-
ции радикальных формирова-
ний ВСУ. Координаты против-
ника, переданные Старцевым 
вышестоящему руководству, 
дали возможность нашим 
бойцам нанести массирован-
ный артиллерийский удар по 
противнику. Благодаря опера-
тивным сведениям россий-
ские военнослужащие смогли 
уничтожить не только мино-
метную точку, но и диверси-
онную группу неонацистов. 

Обнаружил командный 
пункт
Отделение, которым коман-
довал гвардии старший пра-
порщик Михаил Цыбенко (2), 
вело воздушную разведку тер-
риторий, прилегающих к рос-
сийским позициям. Для этого 
военнослужащие использова-
ли беспилотные летальные 
аппараты. Выполнить постав-
ленную задачу было непросто 
из-за погоды. В частности, 
солдатам пришлось работать 
в условиях низкой видимости.
Несмотря на это, гвардии 
старший прапорщик Цыбенко 
сумел обнаружить командный 
пункт радикальных формиро-
ваний ВСУ, военную и специ-
альную технику противника, 
а также большое число неона-
цистов, которые оборудовали 
позицию в лесополосе.

Оценив обстановку, Михаил 
Цыбенко передал координаты 
местоположения обнаружен-
ных украинских боевиков 
российскому артиллерийско-
му подразделению. Эти дей-
ствия помогли ликвидиро-
вать врагов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

трагедия

Гвардейский ракетный 
крейсер «Москва» — 
единственный корабль 
1-го ранга Черноморского 
флота. Это головной ко-
рабль проекта 1164 «Ат-
лант», который был заду-
ман как ответ американ-
ским авианосцам. Строи-
тельство крейсера 
«Москва» началось 
в 1976 году, через шесть 
лет первый советский 
«убийца авианосцев» со-
шел со стапелей Никола-
евского судостроительно-
го завода и вошел с со-
став Черноморского фло-
та. До 1995 года крейсер 
носил имя «Слава», а за-
тем был переименован 
в «Москву».

справка

27 марта 2023 года. Волонтеры группы «Невидимки» 
плетут маскировочные сети, которые отправятся 
российским военнослужащим в зону спецоперации

досье
Юрий Владимирович 
Малыгин родился 
29 апреля 1971 года 
в городе Ворошилов-
град (сейчас ЛНР). Фут-
болом занимается с ше-
сти лет. Был вратарем, 
играл за луганскую «За-
рю», петербургское «Ди-
намо» и мариупольский 
«Металлург». В 2005 го-
ду Малыгин перешел 
на тренерскую работу. 
С 4 октября 2014 года — 
генеральный директор 
Луганского футбольного 
союза ЛНР.

СЕРГЕЙ ЛИПОВОЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОФИЦЕРЫ РОССИИ

Может случиться форс-мажор, 
когда Америка топнет ногой
и скажет Украине: «Вперед, 
выдолжны показать, на что 
способны!» Тогда это будет 
продолжение артемовской 
мясорубки и последний бой 
ВСУ. Они постараются всей 
своей мощью нанести удар. 
Но это будет удар растопырен-
ной рукой, а не кулаком. 
Несложно догадаться, что бу-
дет с этими бригадами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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Казанский стрелок получил 
пожизненный срок

Восстановление института семьи 
поможет повысить рождаемость

Вчера Верховный суд Татар-
стана приговорил 19-летнего 
Ильназа Галявиева к пожиз-
ненному заключению 
за убийство девяти человек 
в казанской гимназии № 175.

Виновный устроил стрельбу 
в мае 2021 года в гимназии, 
где когда-то учился сам. Обви-
нение осужденному предъяв-
ляли по четырем статьям Уго-
ловного кодекса: убийство, 
покушение на убийство, неза-
конное изготовление взрыв-
ных устройств и умышленное 
уничтожение имущества. По-
терпевшими признали 667 че-
ловек. Суд огласил приговор: 
первые пять лет осужденный 
проведет в тюрьме, а осталь-

ной срок — в колонии строго-
го режима. 
— Пожизненное наказание — 
верное решение. Преступник, 
который убил несколько чело-
век, не имеет права вообще вы-
ходить на свободу, — считает 
адвокат Евгений Шаламов. — 
Но при существующем законо-
дательстве, когда человек по-
лучил пожизненное заключе-
ние и отсидел 10–15 лет, он 
имеет право подать прошение 
об изменении ему наказания. 
Бывали случаи, когда заменя-
ли пожизненное лишение сво-
боды на конкретный срок. Че-
ловек отбывал наказание и вы-
ходил на волю.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Чтобы сохранить численность 
населения России на уровне 
146 миллионов человек, 
необходимо привлекать 
от 390 тысяч до 1,1 миллиона 
мигрантов. Такими данными 
вчера поделились ученые 
Института демографии им. 
А. Г. Вишневского НИУ ВШЭ.

По их мнению, даже при са-
мом благоприятном исходе 
увеличить численность насе-
ления без мигрантов невоз-
можно. Если на одну женщину 
будет приходиться по 2,5 ре-
бенка, а продолжительность 
жизни человека в среднем со-
ставит от 85,7 до 90,5 года, то 
необходимость в «замещаю-

щей миграции» будет сохра-
няться до 2036 года. Такой 
прогноз исследователи назва-
ли самым оптимистичным.
Но председатель наблюда-
тельного совета Института 
демографии, миграции и ре-
гионального развития Юрий 
Крупнов видит альтернатив-
ный вариант.
— Необходимо обсуждать 
восстановление института се-
мьи, его значения и статуса. 
Рост рождаемости в первую 
очередь должен быть в инте-
ресах коренного населения 
страны, а не зависеть от ми-
грантов, — сказал Крупнов.
КИРИЛЛ ТАРАНОВ, юнкор
edit@vm.ru

ВСЕВОЛОД ОГАРКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
МУЗЕЯ КОСМОНАВТИКИ

Более двух тысяч москвичей 
зарегистрировались для уча-
стия в открытии сезона астро-
номических наблюдений в сто-
лице. Эта тема всегда привле-
кала внимание. Причем на-
столько, что в прошлом году 
мы даже ввели курсы астроно-
мии для школьников, которые 
продолжаются до сих пор. 
В дальнейшем совместно с Мо-
сковским астрономическим 
клубом мы проведем встречи 
ребят с известными учеными.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Так близко, но так далеко: стартовал сезон 
астрономических наблюдений
Вчера на территории Музея 
космонавтики открылся се-
зон астрономических наблю-
дений в столице. Используя 
профессиональные телеско-
пы, москвичи понаблюдали 
за звездами, планетами 
и даже за Солнцем.

Школьник Максим Ветров 
прильнул к окуляру классиче-
ского телескопа, пытаясь рас-
смотреть очертания Солнца. 
На самом деле с помощью та-
кого оборудования обычно 
исследуют кратеры Луны 
и планеты Солнечной систе-
мы. Но в телескоп вставлена 
светозащитная пленка, кото-
рая позволяет безопасно на-
блюдать за Солнцем. При-
крыв одной ладонью глаз, дру-
гой Максим медленно враща-
ет устройство, фокусируя его, 
чтобы сделать изображение 
максимально четким. А затем 
неторопливо начинает управ-
лять телескопом, чтобы не по-
терять уходящий из поля зре-
ния объект. 
— Смотри! Я вижу Солнце, — 
радостно обращается Максим 
к своей маме Надежде Марко-
вой. — Сначала оно было про-
сто как темно-синее поле 
с размытым желтоватым кру-
жочком. Но я настроил рез-
кость, и изображение стало 
четким! 
Позади школьника раздаются 
тихие перешептывания дру-
гих ребят. Они, впечатленные 
эмоциями Максима, сами 
ждут не дождутся возможно-
сти посмотреть на пылающую 
звезду.

Но намного четче Солнце 
можно увидеть в специально 
предназначенный для этого 
телескоп. О нем посетителям 
музея рассказывает почетный 
член Московского астрономи-
ческого клуба Елизавета Ка-
менева.
— Телескоп дает возможность 
увидеть многие мелкие дета-
ли солнечного диска, — гово-
рит астроном Каменева. — 
Например, выбросы плазмы 
с поверхности, или грануля-
ции — видимую в телескоп 
зернистую структуру солнеч-
ной фотосферы. А еще «факе-
ла» — яркие поля, окружаю-
щие солнечные пятна. 

Площадка с телескопами на 
территории Музея космонав-
тики работала до вечера. Ведь 
после захода за горизонт 
Солнца у наблюдателей появ-
ляется возможность увидеть 
через приборы Марс, Венеру 
и Меркурий.
— А еще можно рассмотреть 
объекты за пределами Сол-
нечной системы, например 
галактики: Большая Медведи-
ца, Водоворот, М81 и М82, — 
говорит Каменева.
Присоединиться к сезону 
астрономических наблюде-
ний можно до конца лета. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Расцвела первая 
мать-и-мачеха
Специалисты Мосприроды 
обнаружили первые цветы 
мать-и-мачехи на природ-
ных территориях города. 

Первые цветы специалисты 
Мосприроды обнаружили 
в комплексном заказнике «Зе-
леноградский», а также в пар-
ке «Друзья леса» в районе Бо-
городское. 
По информации столичного 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды, следующими рас-
цветут такие растения, как 
пролеска сибирская и дву-
листная, печеночница благо-
родная, медуница неясная. 
Затем появятся хохлатки: по-
лая, плотная и промежуточ-
ная. Позже зацветет хохлатка 
маршала, ветреница лютико-
вая и ветреница дубравная. 

Кроме того, как сообщают 
в национальном парке «Лоси-
ный Остров», этой весной 
в парке «Друзей леса» в райо-
не Богородское будет высаже-
но 13 видов деревьев, 15 ви-
дов кустарников и 40 видов 
многолетников. 
— Дуб, ива, клен, липа, ряби-
на, береза и другие виды дере-
вьев украсят рекреационное 
пространство национального 
парка около МЦК «Белока-
менная», — отметили в пресс-
службе национального парка. 
Ландшафтной доминантой 
станет радиусная деревянная 
скамья, которую установят 
около реликтового дуба. Ра-
боты по созданию комфорт-
ной среды начнутся уже 
в этом месяце. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

Студенческие лаборатории 
растят новые кадры
Вчера в Московском государ-
ственном техническом уни-
верситете имени Н. Э. Баума-
на прошел форум «День воз-
можностей» от Молодежно-
го инженерного центра 
(МИЦ). Студенты познакоми-
лись с научными образова-
тельными программами вуза. 

В учебно-лабораторном кор-
пусе МГТУ имени Н. Э. Баума-
на проходит выставка различ-
ных научно-образовательных 
центров. Лаборатория инфор-
матизации и социальной ана-
литики, Центр развития тех-
нологического предпринима-
тельства... У студентов есть 
огромный выбор, как реали-
зовать свой научно-исследо-
вательский потенциал и соз-
дать какой-нибудь крупный 
проект.  
Например, рядом с одним из 
стендов стоит настоящий го-
ночный болид BRT7D. По сло-
вам руководителя отдела 
электрики и электроники ла-
боратории Bauman Racing 
Team Сергея Зеничева, у авто-
мобиля двигатель внутренне-
го сгорания — его ребята соз-
дали в прошлом году.
— Но у нас в лаборатории сто-
ит новая версия. В этом боли-
де уже электродвигатель. Хо-
тите взглянуть? — предлагает 
Зеничев.
Кто же откажется от такого 
предложения? Спускаемся на 
цокольный этаж, где распола-
гается настоящая гоночная 
лаборатория. В самом ее цен-
тре на металлической под-

ставке стоит пока что недо-
строенный болид BRT8D. 
— Мы их строим полностью 
с нуля, — говорит Зеничев. — 
Начиная с изучения регла-
мента соревнований и закан-
чивая тестированием болида 
на трассе.
По его словам, к разработкам 
допускаются исключительно 
студенты. 
— У болида предусмотрена 
система управления, состоя-
щая из датчиков, вычисли-
тельных модулей и исполни-
тельных приводов, — отмеча-
ет Зеничев.
А благодаря алгоритмам 
управления, разработанным 
студентами НОЦ «Формула 

Студент», автомобиль сможет 
определять свое положение 
на трассе и двигаться по ней 
с высокой скоростью, сравни-
мой с движением болида в пи-
лотируемом режиме. 
По словам руководителя отде-
ла электрики и электроники 
лаборатории, многие работо-
датели обращаются к ним за 
новыми кадрами. Ведь уча-
ствуя во внеучебной работе, 
молодые специалисты приоб-
ретают опыт и знания, кото-
рые сильно выходят за рамки 
программы обучения. Кроме 
того, некоторые студенты по-
том «превращают» свои про-
екты в полноценные диплом-
ные работы.
— Один из моих подопечных 
написал работу по автомати-
зации вытяжки после того, 
как долго разрабатывал про-
ект, — говорит специалист 
мастерской «Разводки печат-
ных плат» МИЦ Руслан Гара-
ев. — А изначально это было 
всего лишь техническим зада-
нием. 
По его словам, бывает, что 
студенты приходят без идей, 
но с желанием что-то создать.
— Мы помогаем, подсказыва-
ем интересные проекты, — го-
ворит он — У нас даже есть 
гуманитарные направления, 
например тайм-менеджмент 
или карьерная мастерская. 
В рамках форума студентам 
удалось побывать на экскур-
сиях во всех лабораториях 
МИЦ.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Отрасль путешествий 
набирает обороты 

Вчера 13:47 Генеральный директор туристической компании Марина Москаленко (справа) вместе со своей помощницей Мариной Зайцевой пришли на День 
«Русского Экспресса», чтобы обсудить с коллегами самые популярные направления для путешествий в этом году

На выступлениях каждого 
лектора в Большом зале ЦДП 
аншлаги — мероприятие со-
брало ведущих экспертов от-
расли. Сотни представителей 
сферы путешествий со всей 
страны записывают в своих 
блокнотах озвучиваемые спи-
керами со сцены советы и ста-
тистические данные. В пере-

рывах участники обменива-
ются контактами и переходят 
из одной аудитории в другую. 
Там проводятся мастер-клас-
сы и ярмарка вакансий. 
В числе посетителей — гене-
ральный директор туристиче-
ской компании, москвичка 
Марина Москаленко и ее по-
мощница Марина Зайцева. 
— Один из наиболее популяр-
ных туристических маршру-
тов у москвичей сегодня — 
это, не поверите, КНР, в част-
ности остров Хайнань с его 
традиционной китайской ме-
дициной, — рассказала Мари-
на Зайцева. — Сейчас люди, 
как и сами турфирмы, адапти-
ровались к текущей ситуации. 
Отрасль не стоит на месте, 
подстраивается под реалии 
современного мира. 
На мероприятии обсудили 
и тенденции сферы путеше-
ствий на 2023 год. Одна из 
них — неготовность людей 
бронировать путевки заранее.
— Если туристы, которые от-
дыхают в гостиницах преми-

ального класса, еще делают 
это, то в эконом-сегменте лю-
ди бронируют места в послед-
ний момент, — рассказала ис-
полнительный директор Ассо-
циации туроператоров Рос-
сии Майя Ломидзе. — И эта 
тенденция, вероятно, сохра-
нится до конца 2023 года.
При этом на данный момент 
самостоятельный туризм 
уступает организованному. 
Это говорит о том, что люди 
стали больше доверять туро-
ператорам, уверена Майя Ло-
мидзе.
Она также отметила, что рост 
расходов на путешествия ста-
новится возможностью для 
повышения прибыли тури-
стических компаний, особен-
но тех, кто умеет быстро адап-
тироваться к переменчивости 
рынка. 
— На данный момент самым 
популярным у путешествен-
ников стал внутренний ту-
ризм: Сочи, Анапа, Ставро-
польский край, Северный 
Кавказ и Калининград. Одна-

ко может возникнуть дефицит 
билетов на поезда, ведь в бли-
жайшее время вряд ли откро-
ются аэропорты в южной ча-
сти России, — отметила Майя 
Ломидзе. — Есть и те, кто 
стремится за границу. Есть 
спрос на поездки в Турцию, 
Абхазию, ОАЭ, Египет.
Однако, по словам Майи Ло-
мидзе, сейчас наблюдается 
стабильный спрос с большой 
глубиной продаж в премиаль-
ном сегменте. Кроме того, 
россияне стали чаще интере-
соваться поездками в страны 
СНГ. 
О работе представителей от-
расли в текущих реалиях рас-
сказал и генеральный дирек-
тор холдинга «Русский Экс-
пресс» Тарас Кобищанов. По 
его словам, сейчас игрокам 
туристического рынка нужно 
следовать правилам нового 
времени. Только тогда воз-
можно развитие и расшире-
ние турфирм.
— Одним из основных правил 
на сегодняшний день остается 

необходимость реформиро-
вать свою команду. Ее нужно 
подготовить для работы с вы-
сокобюджетным туризмом, 
набирающим обороты, — рас-
сказал Тарас Кобищанов. — 
Для нового сегмента рынка 
всегда нужны новые, компе-
тентные специалисты.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Цифро-
вом деловом 
пространстве 
прошел день 
«Русского Экс-
пресса». Кор-
респондент 
«ВМ» узнал 
о тенденциях 
в туротрасли. 

туризм

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Неопределенность в туристи-
ческой сфере все еще остает-
ся, поэтому необходимо про-
водить такие мероприятия, 
как день «Русского Экспрес-
са» чаще. Это хорошая воз-
можность для представителей 
отрасли обсудить все возника-
ющие вопросы и проблемы. 
Здесь можно получить советы, 
как перестроить свою работу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:41 Школьник Максим Ветров вместе с мамой Надеждой Марковой пришел 
к Музею космонавтики, чтобы увидеть в телескоп планеты и другие космические объекты

Вчера 11:25 Руководитель отдела электрики и электроники лаборатории Bauman Racing Team 
Сергей Зеничев показывает болид BRT8D с электрическим двигателем

АРКАДИЙ ДИДКОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
ИНЖЕНЕРНОГО ЦЕНТРА МГТУ 
ИМЕНИ Н. Э. БАУМАНА

На фестивале «День возмож-
ностей» было представлено 
более 20 научно-образова-
тельных центров — как моло-
дежных, так и взрослых. Уча-
стие в мероприятии приняли 
более тысячи студентов и бо-
лее ста представителей с раз-
ных предприятий, с которыми 
мы сотрудничаем. Молодеж-
ный инженерный центр коор-
динирует научно-техническое 
творчество в рамках вуза 
и предоставляет студентам ре-
ализовать свои проекты. А еще 
на фестивале анонсировали 
Всероссийскую акцию «Техно-
логии ради будущего мира». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:33 Цветы мать-и-мачехи распустились в парке 
«Друзья леса» в Богородском районе
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Казалось бы, где китайцы и где православие? 
Ведь Поднебесная — официально атеистиче-
ское государство, где философская мысль го-
сподствует над религиозной. Однако отец 
Игорь пришел к православию после серьезного 
погружения в идеи восточных мыслителей. По-
этому его нисколько не удивляют современные 
китайцы, которые обращаются в православную 
веру в его приходе. 
Отец Игорь, как так получилось, что вы связали 
жизнь с таким непрестижным в 70-е годы 
языком?
В девятом классе я хотел быть похожим на Гри-
боедова, собирался стать дипломатом, как он.  
Но мне сказали, что в МГИМО я вряд ли посту-
плю, поэтому я решил поступить в Военный ин-
ститут иностранных языков, который готовит 
военных дипломатов. Поступить туда оказа-
лось очень тяжело: конкурс был примерно 
30 человек на место. Это был престижный в то 
время институт. Но я хорошо подготовился 
и поступил с первого раза. 
После зачисления нас собрал генерал — пред-
ставитель начальника института — и объявил, 
кто какие языки получил. Меня зачислили на 
китайское отделение. Но у нас, в отличие от 
гражданских институтов, в полном объеме да-
вали два языка. Я должен был стать переводчи-
ком-референтом по китайскому и английско-
му. Первые полтора года в институте давали 
китайский язык, а потом подключился англий-
ский. 
Китайский язык — очень сложный. Появились ли 
у вас за время обучения какие-то методы 
для изучения?
Вообще изучить китайский язык может любой 
человек со средними способностями. Это как 
в музыке: чтобы  что-то получилось — нужно за-
ниматься несколько часов в день. 
В нашем институте учить язык было непросто. 
Помимо учебных занятий,  мы, как и другие 
курсанты, несли караулы, ходили в наряды по 
кухне, чистили плац, рубили лед, разгружали 
картошку... Казалось, что наше военное на-
чальство делало все, чтобы помешать нам изу-
чать язык! Но эта система мобилизовывала 
и заставляла, стиснув зубы, делать то, что нуж-
но. Некоторые из нас пытались учиться по но-
чам, но потом понимали, что от недосыпов па-
мять работает хуже. Я, бывало, готовился к эк-
заменам во время утреннего кросса: держа 
в руке записную книжку на бегу повторял сло-
ва, просто потому, что не хватало времени. 
А потом мы полюбили язык и страну, поэтому 
обучение пошло легче. У нас были предметы, 
связанные с культурой Китая, философией, ко-
торые расширяли горизонт и помогали взгля-
нуть на китайскую специфику с научной точки 
зрения.
Путь к богопознанию у вас начался еще в стенах 
института?
Позже. Душа моя стала искать Бога после ко-
мандировки в Эфиопию. В то время я был молод 
и далек от Церкви. Но во мне жил внутренний 
закон, заложенный родителями. Они научили 
меня тому, что добро всегда сильнее зла. 
И я в этом не сомневался. 
После института я был направлен на службу 
в Монголию. Там нам пришлось делать то, чему 
не учили в институте:  выполнять обязанности 
командира взвода, начальника караула — ко-
мандовать личным составом, заниматься опе-
ративной работой. Но меня это закалило и по-
могло  по-другому посмотреть на свою жизнь 
в перспективе. 
Спустя три года такой службы меня как пер-
спективного молодого офицера направили 
в Киев преподавать китайский язык в военном 
общевойсковом училище. Там я начал изучать 
китайскую философию: читал в подлиннике 
Конфуция, Лао-цзы и занимался переводами 
некоторых произведений. 
Я увлекся переводом историй, которые легли 
в основу образования китайских фразеологиз-
мов и пословиц. Есть чеканная формула китай-
ской идиомы, состоящая из четырех иерогли-
фов. В ее основе лежит назидательная история, 
раскрывающая содержание фразеологизма. 
В училище я перевел 380 таких историй и про-
должил этим заниматься на Ближнем Востоке, 
куда я переехал из Киева, став военным наблю-
дателем ООН. Тогда я и обратил внимание, что 
китайские философы, как и западные, тоже го-
ворили о Боге. В нашем понимании китайская 
традиция относится к языческой традиции, но 
то, что говорили китайские философы, акту-
ально и в наши дни. К примеру, они размышля-
ли о благородных людях, которые должны быть 
примером для других, добросовестном отноше-
нии к своему делу, послушании начальству 
и прочих добродетелях, служащих духовными 
скрепами для общества. Конфуций говорил 
о «золотом веке», куда должно вернуться чело-
вечество. Это время, когда люди «не подбирают 
на дорогах утерянного другими». Много было 
интересных вещей! Но при этом я чувствовал, 
что мне чего-то недоставало. Ведь во всех тру-
дах китайских философов нет личного бога, 
чувства святости — правды, дающей силы для 
преодоления трудностей. О святой любви в ки-
тайской философии не говорится. 
Эту любовь я обрел в православии, когда позна-
комился с монахами монастыря святой Екате-
рины на Синайском полуострове и посетил Свя-
тую землю — Иерусалим. В монастыре святой 
Екатерины крестились моя жена и малышка — 
дочь, родившаяся в Каире. Сам я был крещен 
еще в детстве. Я начал делать осознанные шаги 
в православии, которые открыли мне то, что 
я искал.
Во время своей военной службы в Эфиопии вы 
видели легенду — Фиделя Кастро. Каким чело-
веком он вам тогда показался?
Я сопровождал Фиделя, когда он приезжал на 
учения в Эфиопии. В этой стране в то время во-
евали пять кубинских механизированных бри-
гад. Они помогали эфиопам в войне против со-
малийцев. Все о Фиделе Кастро можно было 

Китайское подворье при московском Никольском храме в Голутвине готовится к Пасхе. Это единственный приход в нашей стране, где литургия ведется на русском 
и китайском языках. Биографии его настоятеля Игоря Зуева позавидуют голливудские сценаристы. Он родился в семье военных, выучил китайский язык, стал 

военным переводчиком, объездил весь мир и, выйдя в запас майором,  рукоположился в священники. Мы поговорили с отцом Игорем о службе — земной и небесной.

Священник Игорь Зуев о том, что общего у православия и конфуцианства

Русский с китайцем — братия

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель 

7 февраля 2011 года Указом Святейшего 
Патриарха Кирилла на базе московского 
храма святого Николая в Голутвине было 
учреждено Китайское Патриаршее подво-
рье. Часть служб ведется на китайском язы-
ке. С увеличением числа прихожан-китай-
цев службы планируют полностью переве-
сти на китайский язык. Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл 
несколько раз встречался с Председателем 
Китайской Народной Республики Си Цзинь-
пином. Последний раз — 8 мая 2015 года 
в Московском Кремле. В настоящее время 
в Китае насчитывается порядка 15 000 пра-
вославных китайцев.

справка

*  Любушка Сусанинская — старица Русской православ-
ной церкви. Еще при жизнипочиталась верующими 
какблаженная. 

**  Архимандрит Ипполит — священнослужитель, 
c 1991 года духовник братии и настоятель Рыльского 
Николаевского монастыря.

И эти принципы уважения семейных ценно-
стей, уважение добра и справедливости, имею-
щие особое значение для сохранения нации 
и ее духовного потенциала, — роднят нас с ки-
тайцами. 
В детстве вы жили в Эстонии несколько лет, учи-
лись во Львове, преподавали в Киеве. Предпо-
сылки русофобии, расцветшей сегодня в этих ме-
стах, были ли заметны в то время?
Начнем с мировоззренческих вещей. Непри-
язнь части украинского народа к русским воз-
никла много веков назад, когда было соверше-
но предательство — переход части украинцев 
в Унию. Они перешли под прямое управление 
Папы Римского с сохранением православного 
обряда. Это предательство вошло в генетиче-
скую природу людей. Они стали ненавидеть 
тех, кого они предали. 
Что касается меня, то, переехав из Читы во 
Львов, я пошел в седьмой класс львовской шко-
лы. В классе было несколько человек, настро-
енных антирусски. Я сразу ощутил к себе не-
приязнь и понял, что здесь жизнь как-то по-
другому устроена. Город красивый, но люди 
непростые. 
Поначалу мне пришлось очень тяжело, нача-
лись драки с мальчишками, но потом все успо-
коилось, и школу я окончил хорошо. Поэтому 
русофобия, пусть и в латентной форме, но чув-
ствовалась и в 70-х годах. 
Затем я служил в Киеве. Там, конечно, не так 
явно была выражена неприязнь, с которой 
я столкнулся во Львове, но национализм ощу-
щался среди украинцев. Они считали, что 
слишком много дают русским, почти ничего не 
получая взамен. В то время как реальность со-
вершенно другая: это мы все время кормили 
Украину и другие республики. Так что почва 
для того, что происходит сейчас, была подго-
товлена еще в те годы.
Некоторые общественные деятели критикуют 
священников за поддержку СВО, поскольку 
«священники не должны поддерживать войну 
ни в каком виде». Какой, на ваш взгляд, должна 
быть позиция Церкви относительно происходя-
щих событий?
У святого митрополита Московского Филарета 
есть отличная фраза: «Любите врагов своих, го-
ните врагов отечества и гнушайтесь врагов Бо-
жиих». Враги бывают разные. Сейчас мы гово-
рим о врагах отечества, задачей которых явля-
ется порабощение нашей страны и превраще-
ние ее в колонию. В этом случае мы должны 
защищаться. 
Люди, считающие себя пацифистами и высту-
пающие против войны, еще незрелые. Они не 
привыкли брать на себя ответственность за 
других. Что такой человек будет делать, если 
к нему домой придет грабитель и будет угро-
жать убийством жене и детям?
Здесь речь идет о том, что нет выше той любви, 
когда человек дает свою жизнь за «други своя». 
Поэтому те, кто говорит, что это неправильно, 
не понимают происходящего в мире, природы 
борьбы добра и зла, не понимают того, что че-
ловек должен защищать свой дом. 
Вся история христианства наполнена примера-
ми ратных подвигов, помогавших нам сохра-
нить нашу цивилизацию. И я думаю, что свя-
щенники должны свою позицию высказывать 
в проповедях и в работе с верующими. 
Как справляться с ожесточением людям, которые 
сейчас противостоят друг другу?
Тут слова бесполезны. Нужно самому вести чи-
стую жизнь, чтобы молитва была услышана Бо-
гом. Нужно не испытывать вражды к нашим 
братьям. Только любовь в этой жизни может 
сделать человека лучше. 
На войне человек ожесточается, сталкиваясь со 
смертью друзей, с предательством. Но надо из 
такого состояния выходить с помощью духов-
ных способов. Еще с древности участников 
войн отлучали от причастия на годы, чтобы они 
отшли от произошедшего. 
Я и сам после войны в Эфиопии был ожесточен, 
и это ожесточение само собой прошло как раз 
через три года. 
Ситуация изменится, это помрачение пройдет. 
Нужно молиться и относиться к нашим братьям 
из Малороссии с христианской любовью. Мно-
гие из них вернутся, когда протрезвеют и по-
каются. 

понять по отношению к нему самих кубинцев. 
Мы видели, какая любовь окружает Фиделя Ка-
стро — это было искреннее, неподдельное обо-
жание. Он был достойным человеком, простым 
в общении, но обладающим мудростью и креп-
кой волей. Я был очень рад, что мне довелось 
увидеть такого великого человека. 
Как родные восприняли ваш отказ от военной 
службы и всех благ, которые эта служба дава-
ла, — статуса, квартиры в Петербурге и связей?
Конечно, это были драматичные изменения 
в нашей жизни. Родственники отнеслись к мое-
му решению  по-разному. Но главный родствен-
ник — жена —  всегда была рядом! Она приняла 
этот шаг, который я совершил, уволившись из 
армии. Причем уволился я, не дослужив до во-
енной пенсии и написав отказ от получения 
квартиры. Я надеялся, что Господь поможет 
в моих трудах, ведь я имел хорошее образова-
ние, два активных языка. Я считал, что на граж-
данке не пропаду. Но Господь судил по-другому, 
и у меня в гражданской жизни ничего особо не 
получалось. Да, я поработал менеджером неко-

торое время, но душа моя желала уже другого. 
Я познакомился со старцами, с блаженной Лю-
бушкой Сусанинской* и с отцом Ипполитом**, 
а они посоветовали мне стать священником. 
Выходит, я послужил земному царю, пришел 
черед  послужить Царю Небесному.
Впрочем, в то время до священства было еще 
далековато. Для того чтобы отойти от мира, мы 
приняли решение оставить все и уехать в домик 
возле монастыря в городе Рыльск. Стоит оце-
нить поддержку моей жены, потому что для лю-
бой женщины жилье — это почва под ногами. 
А я добровольно от жилья отказался, потому 

У нас с жителями 
Поднебесной 
много общего — 
одинаковое 
понимание добра 
и зла

ших, послушание начальству, тем, кто имеет 
власть. Это и строгая иерархия как в семье, так 
и в государстве. У нас одинаковое понимание 
добра и зла...
Во время службы на Ближнем Востоке мы жили 
в интернациональном лагере. Туда с семьями 
приезжали военные наблюдатели со всего ми-
ра. У нас была традиция еженедельных нацио-
нальных вечеринок, которые по очереди долж-
ны были организовывать представители раз-
ных стран. Так, одну пятницу готовили угоще-
ния наши женщины, другую — американки, 
третью — француженки.
И больше всего все любили приходить на вече-
ринки, которые готовили наши жены. Просто 
потому, что мы с душой ко всему относились. 
Все было вкусно, люди чувствовали теплоту 
и тянулись к нам. Среди наблюдателей было два 
китайских майора. Они видели всю эту ситуа-
цию и говорили, что русские жены наравне 
с китайскими — самые лучшие жены в мире! 
А самые худшие, по их мнению, американки. 
Они нехозяйственные, ленивые, эгоистичные. 
Француженок они тоже не жаловали, потому 
что те не очень утруждали себя стоянием у пли-
ты. Французы ведь и дома никого не принима-
ют — с друзьями встречаются в ресторанах 
и кафе. Но для русских было сделано исключе-
ние. А все потому, что после того как мужья 
француженок уехали контролировать соблюде-
ние выборов в одной из африканских стран, на-
ши жены взяли над француженками шефство 
и подружились с ними. Француженки были 
очень растроганы. Вскоре они стали пригла-
шать нас к себе домой и даже готовить, что бы-
ло для них сродни подвигу. 

В XVII веке плененные казаки вместе с пра-
вославным священником Максимом Леон-
тьевым основали в Китае русскую общину. 
В 1712 году в Пекине была основана Рус-
ская духовная миссия. В 1954 году ее дея-
тельность была упразднена, на тот момент 
в ее распоряжении находилось больше 
100 храмов. В конце нулевых православная 
миссия была разрешена китайским прави-
тельством, но лишь на том условии, что все 
ее священники будут этническими китайца-
ми. Один из крупнейших символов право-
славия в Китае — Софийский собор в Хар-
бине. В 2020 году в Китае насчитывалось 
около 16 тысяч православных христиан.

кстати
что не хотел ждать. Когда мы переехали из Пе-
тербурга в Рыльск, моя жена была на 9-м месяце 
беременности и с нами были две маленькие до-
чери. Поэтому такой шаг можно сравнить 
с прыжком в пропасть. Мы приехали, и через 
две недели жена родила сына. Никаких удобств 
в том домике не было. Туалет на улице, воду 
нужно было носить из колонки, тридцать соток 
земли нужно было обрабатывать, чтобы про-
кормить семью. Зато рядом был монастырь, 
в котором можно нести послушание. Через два 
года отец Ипполит благословил меня вернуться 
в армию дослужить до военной пенсии. А потом 
уже можно было рукополагаться в священники, 
что я и сделал. К слову, увольнение из армии то-
же прошло нелегко. Такие специалисты, как 
я, ценились в разведуправлении. Нашему пра-
вящему архиерею самому пришлось ехать к ко-
мандующему и просить, чтобы меня уволили.
Сейчас вы настоятель Китайского подворья. Что 
подвигает китайцев обращаться в православие?
Наши китайцы — это дети от смешанных бра-
ков, студенты, экспаты, предприниматели, ра-
ботающие в Москве — в общем, разные люди, 
каждый со своей историей. Китайцы тянутся 
к нашей стране, потому что они видят Бога во 
внешних формах: в зодчестве, иконописи, ли-
тературе. Заинтересовавшись культурой, они 
постепенно открывают для себя правосла-
вие  — источник духовной красоты, выражаю-
щейся в культуре. Так они приходят к креще-
нию. Вот на каждой литургии у нас присутству-
ет около десяти китайцев, которые не только 
молятся, но и участвуют в церковном пении, 
помогают в алтаре священникам, исповедуют-
ся, причащаются, слушают проповеди. Они 
входят в нашу общину, с удовольствием уча-
ствуют в совместных посиделках, православ-
ных и китайских праздниках. Для них это очень 
важно, потому что по своей природе китай-
цы — люди общинные. Посещения прихода да-
ются им легче, чем западному человеку. 
Расскажите об особенностях работы с китайской 
паствой. 
Китайцы отличаются от нас тонкой душевной 
организацией. Мы люди более прямые, места-
ми жестковатые, поэтому надо стараться не 
обидеть братьев из Поднебесной своей прямо-
той. А еще китайцы очень трудолюбивые, очень 
организованные люди. Они очень общитель-
ны — любят застолья, где можно пообщаться 
и поговорить про все. Кроме того, они очень 
эмоциональные. Все это нужно учитывать. 
У русских с китайцами больше сходств 
или все же различий?
Все-таки общего у нас больше. Это и умение це-
нить семейные ценности семьи — у китайцев 
процветает культ семьи; умение почитать стар-

31 марта 2023 года. Отец Игорь (майор запаса Игорь Зуев) — настоятель Китайского Патриаршего подворья в Москве
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Столица ведет свою Красную книгу с 2001 года. 
В ней собрана информация о редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения животных, 
растениях и грибах. Также там есть данные 
об их распространении и необходимых мерах 
охраны. 
Осенью 2022 года вышло третье издание. 
В Красную книгу Москвы (третье издание) за-
несено дополнительно 127 объектов животно-
го и растительного мира, из них 16 видов, кото-
рые давно считались исчезнувшими на терри-
тории региона. 
— В бытующем представлении 
большой город — не место для ред-
ких растений и животных. Это ка-
жется вполне логичным: высокая 
численность населения, техноген-
ная нагрузка, плотная застройка. 
Казалось бы, точно не до редких 
птичек. На самом деле это не так. 
В Москве половина территории — 
это парки, ООПТ. Москва — один из 
самых зеленых мегаполисов на пла-
нете. Мало кто знает, но в городе 
ведется работа по возрождению по-
пуляций редких видов животных: 
их выращивают, выпускают в есте-
ственную среду обитания и потом 
следят за их судьбой. В рамках та-
ких программ восстанавливаются 
популяции сокола-сапсана и зай-
цев — русака и беляка, — отметил 
позитивные изменения мэр города 
Сергей Собянин. 
Всего в третье издание вошли 
573 вида грибов, животных и рас-
тений. В предыдущем издании бы-
ло 480 видов. 
— Увеличение числа новых видов 
в Красной книге не следует рассма-

Красная книга Москвы выпущена в новой редакции и уже передана в образовательные учреждения. В обновленное издание попали редкие виды животных 
и растений, которые замечены в городе. Среди них есть виды, долгое время считавшиеся в столице исчезнувшими. «ВМ» узнала, встречу с какими животными 

на природных территориях столицы можно считать невероятной удачей.

Редкие соседи

Город заставляет животных 
эволюционировать 

Долгое время счита-
лось, что мегаполис — 
это абсолютно искус-
ственная среда, где не-
интересно заниматься 
биологическими про-
блемами. Но сейчас 
особенности флоры 
и фауны городов ак-
тивно изучается 

во всем мире. Города интересны тем, что 
именно здесь животные и растения эволю-
ционируют быстрее в естественной среде. 
Те, кто смог приспособиться к экстремаль-
ным городским условиям, вырабатывают 
целый ряд адаптаций.  
Быстрее всего меняется поведение живот-
ных. Те, кто не переходит на ночной образ 
жизни, становятся толерантными к людям. 
Мы же знаем, как белки научились выпра-
шивать корм. Лисы то-
же перестали бояться 
людей. В Мельбурне 
такое раскрепощенное 
поведение лис стало 
катастрофой для мест-
ных жителей. Они 
устраивают свои лого-
ва прямо под домами 
и приносят потомство. 
Проблема не только 
в том, что лисята гром-
ко пищат. Хуже то, что 
лисы приносят туда 
разную еду, которая со 
временем начинает от-
вратительно пахнуть. 
В каждом городе есть свои интересные 
зоо логические проблемы. В том числе 
и в Москве. Например, в Красную книгу го-
рода включили ежа европейского. На са-
мом деле его здесь, похоже, нет. Так сло-
жилось, что Москва является территорией, 
где проходит гибридная зона между двумя 
видами ежей — европейским и южным. 
Окончательного решения, кто обитает 
в столице, пока нет. Скорее всего, это ги-
бриды. Еще одна проблема касается бел-
ки-летяги, которую тоже включили в Крас-
ную книгу. На самом деле этот подвид при-
везен в Звенигород с Дальнего Востока. 
Европейский подвид на территории Мо-
сквы не встречается.

мнение

НАТАЛЬЯ 
ФЕОКТИСТОВА
УЧЕНЫЙ СЕКРЕ
ТАРЬ ИНСТИТУТА 
ПРОБЛЕМ ЭВОЛЮ
ЦИИ И ЭКОЛОГИИ 
ИМЕНИ СЕВЕРЦОВА 
РАН, ГЛАВНЫЙ НА
УЧНЫЙ СОТРУДНИК 

Отправляемся на поиски орешниковой сони, 
лесного нетопыря и обыкновенного хомяка

Бобр
Благодаря строительным навыкам 
эти крупные грызуны способны 
изменять элементы ландшафта в тех 
местах, где поселяются. В случае 
опасности бобр громко бьет хвостом 
по воде, предупреждая об угрозе.

Мохноногая 
пчела
Дикие пчелы — одиночки. 
Живут в земляных норках, 
собирают пыльцу с летних 
трав. В прошлом году 
специалистам Мосприроды 
удалось сфотографировать 
мохноногих пчел 
в природно-историческом 
парке «Кузьминки-
Люблино». Они были очень 
рады удачному кадру — 
он действительно редкий. 

Зайцы
Беляк живет в лесу, русак 
предпочитает поля и открытые 
места. Названия зайцев говорят 
об особенностях их окраски. 
Желтовато-серый русак зимой 
белеет, но не весь — спина 
и голова остаются такие же 
русые, как и летом. Беляк же 
зимой становится практически 
белым.

Куница
Хоть куница и выглядит довольно мило и безобидно, это очень 
ловкий, смелый, грациозный, подвижный и быстрый хищник, 
который предпочитает жить в крупных лесопарковых зонах. 
Логова устраивает в старых дуплах. Пушистый и большой хвост 
помогает лавировать и удерживать баланс во время длинных 
прыжков. Куницы всеядны, но предпочитают охотиться 
на мелких млекопитающих. 

Ящерица прыткая 
Небольшая серо-зеленая ящерица с полосками 
на спине. В отличие от некоторых сильных, 
меняющих цвет, колючих или ядовитых дальних 
родственников, эти пресмыкающиеся совершенно 
беспомощны. Все, что они могут предпринять 
для защиты своей жизни — отбросить часть хвоста 
во время опасности. Новый хвост может отрасти 
за три-четыре недели. 

Красная книга
Это официальный документ. Она была учреждена 
Правительством Москвы 10 июля 2001 года. Первое 
издание опубликовали в 2001 году, второе — спустя 
10 лет, в 2011 году. Прочитать книгу в электронном виде 
можно на официальном сайте мэра Москвы mos.ru.

Орешниковая соня
Этот забавный маленький зверек живет 
на природных территориях, где есть крупные 
старовозрастные деревья и заросли орешника. 
Встретить ее — большая удача и редкость. Обычно 
они селятся гораздо южнее. К тому же сони очень 
пугливы и осторожны. 

тривать как показатель ухудшения состояния 
живой природы, — говорит руководитель Де-
партамента природопользования и охраны 
окружающей среды Антон Кульбачевский. — 
Обнаружение в черте города большого числа 
новых видов животных и растений, которых ра-
нее здесь никогда не регистрировали или счита-
ли исчезнувшими, свидетельствует о значитель-
ном биологическом разнообразии территории 
Москвы, несмотря на очень высокую степень ее 
урбанизации и поистине экстремальные для 
многих видов условия обитания.

В подготовке третьего издания 
Красной книги Москвы приняли 
участие 183 человека. Помощь ав-
торам оказали более 700 натурали-
стов — любителей живой природы, 
а также профессиональных биоло-
гов, материалы которых использо-
ваны при составлении видовых 
очерков. В их числе, например, уче-
ные Института проблем экологии 
и эволюции имени Северцова Рос-
сийской академии наук.
Важно отметить, что все животные, 
растения и грибы, занесенные 
в Красную книгу столицы, подлежат 
особой охране. Для их сохранения 
и создаются особо охраняемые при-
родные территории. В городе про-
водятся различные акции. Напри-
мер, в Москве развешивают искус-
ственные гнездовья для птиц. Они 
предназначены для обитающих на 
природных территориях серых нея-
сытей, воробьиных сычиков, сквор-
цов, синиц, гоголей и других птиц. 
Кроме того, в зимнее время прохо-
дят акции по подкормке зимующих 
птиц и белок. 

но, эт, это очень 
рый хищищник, 
вых зонах. ах. 
ольшой хвостост 
мя длинных 
иться 

о 

та 

Горностай
Визуально его можно спутать с лаской. Но зимой мех зверька 
становится снежного оттенка. Весит страшный хищник менее 
300 граммов. Самки так и вовсе могут быть вдвое меньше самцов. 
Зверьки растут не по дням, а по часам. Физическое развитие 
человека продолжается до 25 лет. А вот самки горностая 
считаются зрелыми уже через три месяца после рождения.

Рыжий лесной 
муравей
Многие встречали на природной 
территории конусообразные 
муравейники из мелких веток, 
листочков и хвои. Муравьи лучше 
других живых существ знают, что 
такое разделение труда. Каждый член 
муравьиного семейства занимается 
своим делом: одни убирают 
муравейник, другие охраняют 
или доставляют в него пищу. 

Ящерица прыткая 
б

цифра

24
вида млеко-
питающих 
занесено 
в новое, вы-
пущенное 
в 2022 году 
третье изда-
ние Крас-
ной книги 
Москвы

Летучие мыши
В Москве можно встретить шесть видов рукокрылых: рыжую 
вечерницу, двухцветного кожана, бурого ушана, лесного 
нетопыря, водяную ночницу и ночницу Брандта. Не всем 
приятен внешний вид этих ночных охотников. Однако не надо 
бегать с мухобойкой, если один из них случайно залетит 
в ваш дом. Летучие мыши вовсе не вампиры — они питаются 
вредными насекомыми и таким образом приносят нам, 
людям, немалую пользу.

Хомяк обыкновенный
Отмечен в новом издании Красной книги города Москвы 
под 3-й категорией редкости. Этот зверь живет в столице уже 
давно. Его кости находят на раскопках древних городищ первого 
тысячелетия до нашей эры. Во всем мире этот грызун столкнулся 
с резким падением численности и нуждается в охране.

Гвоздика пышная
В Красной книге города есть интересные растения. 
Некоторые наблюдения столичных натуралистов 
поистине уникальны. Например, единственное 
наблюдение гвоздики пышной в Москве сделано 
жительницей района Строгино Марией Лейкиной. 
Растение не регистрировали в столице уже более 
100 лет, во многих областях страны цветок стал редким 
обитателем.

Страницу подготовили 
НИКИТА БЕССАРАБОВ (текст), 
НАТАЛИЯ НЕХАЕВА (дизайн) 
edit@vm.ru
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Работодатели 
следят за своими 
сотрудниками.
И как вам?

МАРИНА БАСКАКОВА
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ РАН

На мой взгляд, это нормаль-
ная практика. Есть места ра-
боты, которые подразумева-
ют применение подобных 
мер. Особенно если сотруд-
ник имеет доступ к секретным 
документам. Кроме того, та-
кие устройства помогают ра-
ботодателям контролировать 
процесс труда — следить, что-
бы люди не болтали, не бегали 
каждые 15 минут в курилку, 
а занимались делом. Но в ка-
честве мер контроля можно 
использовать и турникеты. 
Раньше на проходной стоял 
начальник отдела кадров 
и проверял время прихода 
и ухода сотрудников. Того, кто 
опаздывал, брали «на каран-
даш», потом вывешивали спи-
сок нарушителей. Вполне не-
плохая система была. Но те-
перь можно поручить кон-
троль турникету. 

ВИКТОР ЧЕТВЕРИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ОБРАЗОВАНИЯ И ЭКСПЕРТИЗЫ

Какой-то контроль, конечно, 
должен быть, но мне кажется, 
что стоит применять более 
цивилизованные его формы. 
Например, на финансовом 

рынке используется такой 
способ: люди ежедневно или 
еженедельно заполняют 
таймшиты — табели учета ра-
бочего времени работника 
и потом отчитываются перед 
руководителем по ним. Мне 
кажется, что в этом случае 
контроль получается более 
точным. Такая форма больше 
дисциплинирует работника, 
позволяет ему лучше распо-
ряжаться своим временем. 
И если человек что-то не 
успел, он может задержаться. 
А контролировать, сколько 
раз ты нажал клавишу или 
кликнул на мышку, смысла 
нет. Тем более сейчас есть 
много программ, которые по-
зволяют имитировать бур-
ную деятельность. Техниче-
ский контроль порождает 
способы ухода от него. Это 
как антивирусные програм-
мы, появление которых поро-
дило еще большее количество 
вирусов, чем было. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ 

Мне гораздо больше нравятся 
иные методы работы. Напри-
мер, понимание общей цели, 
активное поощрение за ре-
зультаты. Процессуальный 
контроль не всегда эффекти-
вен. Иногда он даже оскорбля-
ет человека. Особенно если 
такой контроль осуществля-
ется без ведома работника, 
а его данные потом использу-

Более половины работодателей в России используют средства технического слеже-
ния за своими сотрудниками, следует из результатов опроса крупного исследова-
тельского центра. Среди таких устройств — видеокамеры, программы отслеживания 
действий на компьютере и многие другие. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Просто хотелось 
по-человечески
На неделе поехала по делам, газеты отвезти, забежала 
в магазин недалеко от нужного мне дома за коробкой кон-
фет. Этот сетевой супермаркет всем известен, но у нас 
в районе его нет, вот, пользуясь случаем, я и отправилась 
на экскурсию — блуждала между стеллажами, с интере-
сом рассматривая ассортимент и цены. 
А рядом со мной так же бродил по магазину парнишка 
в ярко-оранжевой спецовке, явно пришедший с могучей 
стройки по соседству: контуры мощного здания уже 
вскрыли небо острым навершием. 
На парнишку я бы особого внимания и не обратила, если 
бы не корзина в его руках. Мы едва не столкнулись с ним 
возле одного из стеллажей и расходились улыбаясь. Слу-
чайно брошенный в его корзину взгляд заставил меня из-
умиться... Просто поразил набор, как-то совершенно не 
стыкующийся с образом «гастарбайтера»: несколько на-
резок колбасы, готовая сырная тарелка, банки с оливка-
ми и маслинами, маринованные белые, кусок упакован-
ного окорока по-тамбовски и два батона «нарезного» бе-
лого. Сверху на симпатичную закуску улеглась пузатая 
бутылочка коньяка и еще какой-то красивый бутылек 
с золотистым содержимым и коробка шоколадных кон-
фет. А в конце блужданий, догнав и даже перегнав меня 
у кассы, он положил сверху еще и пакет каких-то идеаль-
ных розовых яблок. 
Кассирша бодро перекладывала продукты в пакет, не осо-
бо скрывая изумления. И у соседних касс так же, беско-
нечной чередой, пробивались и укладывались в пакеты 
продукты. И парень в спецовке — с вечным загаром, су-
хой, темноглазый — бросал взгляды в сторону касс и чуть 
отодвигался в сторону, как мне показалось — для того, 
чтобы его покупки были видны, — улыбался счастливо. 
— 7 тысяч 982 рубля. По карте, наличными? — кассир 
смотрела на него с интересом. 
— Не сердись, дорогая, по правде, только хлеб брать бу-
ду, — парень лучезарно улыбнулся. — 140 рублей стоит. 
Больше нет. Хотел просто... как челавэк!
Он взял два батона белого и мгновенно исчез: выскочив 
следом, я так хотела что-то ему сказать. Хотя не знаю, что. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль
Радужные сны
ж/д станция «Аэропорт»
Ул. Интернациональная, 10
Площадь перед школой № 41
15 апреля, 11:00, бесплатно
На фестивале, приуроченном 
к празднованию Пасхи, соберут-
ся мастера народного творчества 
из Москвы и разных уголков 
России. Они проведут различ-
ные мастер-классы, представят 
продукцию, которую сделали 
своими собственными руками.

Соревнования
Кубок Москвы 
по спортивной 
орнитологии

 Орехово
 Ул. Дольская, 1, стр. 6а
Танцплощадка музея-запо-
ведника «Царицыно»
15 апреля, 10:00, бесплатно
Участникам необычных со-
стязаний предстоит найти 
в парке птицу, узнать ее по го-
лосу, зафиксировать на фото 
или в аудиозаписи и описать. 
Чем больше, тем лучше. При-
нять участие в соревновании 
могут все желающие, которые 
смогут сформировать команды 
численностью до пяти человек. 
Результаты объявят онлайн 
до 18 апреля включительно.

Кинопоказ
Святая Анна

 Третьяковская
Лаврушинский пер., 12
Инженерный корпус Госу-
дарственной Третьяковской 
галереи
14 апреля, 18:30, бесплатно
Зрителям покажут курсо-
вые или дипломные работы 
студентов российских кино-

школ и профессиональных 
курсов. Всего 131 кинокартину, 
55 из которых — премьеры. 
В рамках фестиваля проведут 
мастерскую по раскадровке, 
на которой участники разберут 
фильм «Левша» режиссера 
Юрия Кузина. Кроме того, всем 
желающим прочитают лекцию 
«Основы правовой грамотности 
для начинающих авторов 
в кино».

Выставка
Метод знатока

 Полянка
 Щетининский пер., 10, стр. 1
Музей Тропинина
14 апреля, 19:00, бесплатно
Выставка в Музее Тропинина 
будет посвящена атрибуции — 
научно-исследовательской 
работе, связанной с определе-
нием имен авторов худо-
жественных произведений, 
а также персон, изображенных 
на портретах. В экспозиции 
представят 14 портретов 
XIX–XX веков, модели на кото-
рых прежде были анонимными 
или были названы другими 
именами. Теперь же исследо-
ватели выяснили правду.

Праздник
Анастасис

 Достоевская
Ул. Б. Екатерининская, 271
Екатерининский парк
16 апреля, 12:00, бесплатно
Гостей ждет насыщенная 
развлекательная и просвети-
тельская программа, ярмарка 
с традиционными греческими 
сувенирами и фудкорт с наци-
ональной греческой кухней — 
на фестивале постараются 
передать атмосферу Пасхи 
на острове Корфу.

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит 
военный корреспондент Ирина Куксенкова. Несмотря на свою молодость, девушка успела побывать во многих горячих точках. Ее инте-
ресные и искренние репортажи из Сирии, Южной Осетии и, конечно, с фронтов специальной военной операции с нетерпением ждут 
телезрители со всей страны. Ирина награждена медалями «За отвагу» и «За заслуги перед Отечеством» и орденом Мужества. Восстано-
вившись после осколочных ранений ног, которые она получила в Мариуполе, девушка продолжает журналистскую и общественную 
деятельность. 
— Работая в «Московском комсомольце», я регулярно читала «Вечерку». Без нее не начинался ни один мой день. Можно сказать, что это 
было моей обязанностью, — рассказала корреспонденту «ВМ» Ирина Куксенкова. 

наш век

Вечно актуальная фантастика 
дальнего прицела

15 апреля 1933 года, 90 лет 
назад, родился Борис Стру-
гацкий, один из классиков 
советской и российской фан-
тастики. 

Братья Аркадий и Борис Стру-
гацкие были кумирами совет-
ской интеллигенции в 60–80-х 
годах прошлого века. Каждое 
их произведение — «Страна 
багровых туч», «Трудно быть 
богом», «Улитка на склоне», 
«Пикник на обочине», «Ма-
лыш», прорываясь сквозь мно-
гочисленные цензурные ро-
гатки, становилось предме-
том заинтересованного и эмо-
ционального обсуждения не 
только в печати, но и в инсти-
тутских стенах, на собраниях 
книголюбов, в научной и ака-
демической среде. Братья 
Стругацкие в своей остросю-
жетной и интеллектуальной 
прозе затрагивали вопросы, 
волновавшие советское обще-
ство, касались тем, которые 
в соответствии с тогдашними 
идеологическими установка-
ми считались закрытыми. 
Младший из братьев, Борис, 
окончил математико-механи-
ческий факультет Ленинград-
ского государственного уни-
верситета, получил специаль-
ность «астроном». В студенче-
ские годы он занимался 
исследованиями по прогнози-
рованию возможного суще-
ствования жизни на других 
планетах, позже много лет ра-
ботал в Пулковской обсервато-
рии под Ленинградом. Думает-
ся, именно Борис привнес в со-
вместное с братом творчество 
щемящую ноту космоса, дале-
ких миров, где все одновремен-
но так и не так, как на Земле. 
Стругацкие опускали звездное 
небо (космос) на землю, про-
веряли им (как алгеброй гар-
монию) реалии и тенденции 
развития современного им об-
щества. Борис Стругацкий вел 
с 1972 года семинар молодых 
фантастов при писательской 
организации, был одним из 
столпов ленинградской школы 
фантастики. Через семинар 
прошли многие известные пи-
сатели и критики. 
Фантастика считалась в СССР 
делом государственным. 

Иван Ефремов, Кир Булычев, 
Александр Казанцев создава-
ли в своих текстах утопиче-
ский мир коммунистического 
будущего. В плане планетар-
ного оптимизма творчество 
братьев Стругацких не вписы-
валось в магистральную ли-
нию. В своем видении пер-
спектив и понимании приро-
ды человека они шли дальше 
большинства советских фан-

тастов. Стругацкие исследо-
вали прошлое, настоящее 
и будущее человеческой ци-
вилизации на примере homo 
sapiens как носителя разума 
и раба своих внутренних ком-
плексов, отталкиваясь от реа-
лий своего времени, искали 
способы спасения мира от не-
избежной деградации, обру-
шения в «темные века». Их 
фантастика «дальнего прице-
ла» ставила под сомнение пра-
во человека называть себя 
твореньем Божьим или «ца-
рем природы». Если этот 
«царь» не может навести по-
рядок не только на своей пла-
нете, но и в собственном со-
знании, зачем ему космос 
и будущее? 
Произведения братьев Стру-
гацких были популяр-
ны в СССР, переводились на 
многие языки, выходили 
в тридцати трех странах. По-
сле смерти брата Борис Стру-
гацкий написал несколько 
романов под псевдонимом 
С. Витицкий. Самый извест-
ный — «Бессильные мира се-
го» (2003 год). «Я продол-
жаю, — говорил писатель, — 
пилить толстое бревно лите-
ратуры двуручной пилой, но 
без напарника». Прах скон-
чавшегося в 2012 году Бориса 
Стругацкого был по завеща-
нию развеян над Пулковским 
меридианом.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

дата

21 июня 2004 года. Писатель-фантаст Борис Стругацкий 
на церемонии награждения международной «АБС-премии»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ются для непонятно каких це-
лей. Наверное, это не очень 
правильно. Я бы рекомендо-
вала работодателям поощ-
рять и мотивировать своих 
сотрудников за хорошие ре-
зультаты — словом, премией, 
подарком. Это будет гораздо 
эффективнее, чем тотальный 
контроль и постоянные выго-
воры и штрафы.

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ

Важно определить, что име-
ется в виду под техническим 
средством контроля. Если 
у сотрудника есть карточка, 
на которой отмечается время 
входа и выхода из офиса, то 
в этом ничего аморального 
нет. И я думаю, что большин-
ство средств имеет аналогич-
ный открытый характер. Но 
если мы говорим о средствах 
слежения в кабинетах и ка-
мерах на компьютерах, кото-
рые собирают данные и ин-
формацию о человеке, то тут 
можно подискутировать. Де-
ло в том, что людям надо от-
крыто говорить о том, что 
производственный процесс 
контролируется. И объяс-
нять, какими способами. Ес-
ли человек работает на обо-
рудовании, которое может 
взорваться, то там стоят дат-
чики, которые контролиру-
ют действия сотрудника, ка-
мера или что-то еще. В этой 
ситуации такие устрой-
ства — лишь мера безопасно-
сти. Я считаю, что если про-
цесс контроля открыт для со-
трудника и он сам знает об 
этом, то все эти меры — нор-
мальная часть работы по 
управлению персоналом. 
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